
MOP confirma 
inicio de obras 
para 4 nuevos 
hospitales  
este año

PARA LA REGIÓN DEL BIOBÍO

“Este es uno de los grandes 
proyectos que le va a cambiar 
el rostro a la Región. 
Nosotros, como Ministerio de 
Obras Públicas, nos hemos 

embarcado en una tarea que 
claramente es prioridad en 
Biobío en materia de lo que 
significa mejorar la atención 
de salud para la ciudadanía. 

Queremos avanzar en lo que 
significa generar respuesta de 
infraestructura de este tipo”, 
dijo Hugo Cautivo, seremi del 
MOP.

Beneficiarán a más de 414 mil personas.

CIUDAD PÁGS.  10-11
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DEPORTES PÁG. 19

Cerca de $2.500 millones son destinados 
para conservación y vigilancia de 
Parque Humedal Los Batros CIUDAD PÁGS. 6-7 

CIUDAD PÁG. 13

Deportes Concepción  
bordea su peor 
arranque histórico

Alcaldes de Hualpén y Talcahuano 
señalaron sus discrepancias con el 
Plan Calles Sin Violencia.
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Gore compromete 
más de $26 mil 
millones para 
seguridad

 FOTO: GORE BIOBÍO

Con la selección 
chilena liderando 
podio se cierra este 
miércoles torneo 
prepanamericano 
de remo en Laguna 
Grande
DEPORS PÁG.19
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“Es un avance”: Fundación 
Antonia y ley que otorga 
pensión a hijos/as de 
víctimas de femicidio o 
suicidio femicida
Monto del beneficio ascenderá a $160 mil y 
será pagado mensualmente a las y los 
beneficiarios.

POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: ENTREGA DE FORRAJE ANTICIPADO EN EL ALTO BIOBÍO
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Los lilas suman un 5,56% de rendimiento 
en seis fechas, igualando el comienzo del 
Apertura 2002. Actual torneo asoma como 
el más negativo de las últimas décadas. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARÍA ISABEL ROBLES 
Directora Técnica Nacional Hogar de Cristo

Una de las claves más importan-
tes para garantizar la recuperación 
e inclusión de una persona con dis-
capacidad mental, no está solo en el 
tratamiento o farmacología, ni nece-
sariamente en las terapias de los 
profesionales, está en el reestableci-
miento de sus vínculos. En el forta-
lecimiento de las redes que les son 
significativas, de las relaciones inter-
personales y comunitarias. 

Esta es una de las principales con-
firmaciones y hallazgos del trabajo 
que desarrollamos como Hogar de 
Cristo dentro de la serie Del Dicho al 
Derecho, cuyo título es “Trayectorias 
de Inclusión para Personas con Dis-
capacidad Mental en Contexto de 
Pobreza y Vulnerabilidad”. 

el medio social, es un elemento rele-
vante en la generación de discapaci-
dad en las personas, sigue siendo la 
discriminación un importante im-
pedimento para una inclusión efec-
tiva de este grupo. En nuestro pais 
aún persiste la creencia de que están 
fuera de la realidad, que son como ni-
ños o niñas o que se trata de perso-
nas “violentas” con las cuales no es 
posible comunicarse adecuadamen-
te. En la mayoría de los casos, estos 
prejuicios o desconocimiento nos 
lleva a tener muy pocos puentes de 
encuentro, a rechazarlos y, de esta 
manera, marginarlos de la vida social 
y comunitaria. 

Esa discriminación puede ser su-
til, cuando toma formas paternalis-
tas o infantilizadoras, o estigmati-
zante, porque aún perduran temo-
res y prejuicios infundados. De ahí 
la importancia del lanzamiento de 
este estudio y del seminario que lo 
acompaña. Pasar del dicho de la in-
clusión y el respeto a la dignidad de 
las personas con discapacidad al 
real ejercicio de sus derechos es lo 
que busca contribuir a lograr este 
trabajo. Lean con especial aten-
ción los 28 testimonios que contie-
ne, ya que rezuman el dolor de sen-
tirse fuera.

El trabajo contiene testimonios 
tomados de 28 entrevistas hechas a 
hombres y mujeres con diversos ti-
pos de trastornos, tanto psico-so-
ciales como cognitivo-intelectuales, 
y distintos grados de dependencia 
desde leve a severa. 

Leerlos, sopesarlos y actuar en 
consecuencia es en sí mismo un 
paso hacia la esquiva inclusión. 
“Mire, a mí me falta en la vida más… 
más amistad. No tengo amigos, los 
tuve… Lo que pasa es que tomé re-
medios, me dio otra mentalidad. No 
soy el mismo, las pastillas le cambian 
la personalidad de uno”, dice un 
hombre de 52 años. Una mujer de 30, 
explica: “Desde que me enfermé, me 
he excluido un poco de la sociedad, 
como se dice. Antes era más amisto-
sa, me juntaba gente. Me enfermé y 
la gente desapareció”. Otra, de 35, 
dice: “Ella, por cualquier cosa me 
pegaba, es que le daba vergüenza 
tener una hija que se transformó. 
Usaba una palabra que todos siem-
pre usan… loca. Después, mis papás 
me echaron a la calle. Y pasé en la ca-
lle como siete meses”. 

Pese a los avances que se han pro-
ducido en este ámbito, y a que la 
evidencia y la experiencia demues-
tran que la falta de interacción con 

Esa discriminación 
puede ser sutil, 
cuando toma formas 
paternalistas o 
infantilizadoras, o 
estigmatizante, 
porque aún perduran 
temores y prejuicios 
infundados.

Vínculo, se escribe con 
mayúsculas

JAIME RAMÍREZ FUENTES 
Núcleo Milenio Discapacidad y Ciudadanía, DISCA

A poco menos de un mes de la elec-
ción del Consejo Constitucional, no 
puedo dejar de preguntarme ¿Dónde 
están las personas con discapacidad? 
¿Son parte de este nuevo proceso? Lo 
cierto es que, a diferencia del proceso 
constitucional anterior, ningún candi-
dato o candidata -del que se tenga re-
gistro- declara ser una persona con 
discapacidad. Esto es preocupante. 

Cuando se discuten cuestiones tan 
fundamentales, resulta primordial 
que todos los colectivos del país par-
ticipen del debate público. Desde las 
teorías de la representación se sostie-
ne que, en busca de una democracia 
sana, los espacios de representación 
política deben ser un espejo de sus 
propias sociedades, para que en la 
discusión pública aparezcan los anhe-
los, temores y expectativas de cada 
uno de estos colectivos. Al no estar 
ninguna persona con discapacidad 
ahí, se está perdiendo la oportunidad 
de escuchar lo que tienen para decir 
más de 3 millones de personas y se 
está dañando el sistema democrático. 

Las personas con discapacidad he-
mos sido un grupo históricamente 

autorrepresentación de las personas 
con discapacidad tendrá que seguir 
esperando. Por eso, hago un llamado 
a los futuros consejeros y consejeras, 
que ante la responsabilidad de imagi-
nar el futuro de Chile, escuchen lo 
que tenemos que decir nosotros y no-
sotras, las personas con discapaci-
dad. Mientras esto no suceda, segui-
ré parafraseando a las compañeras fe-
ministas diciendo: sin discas, no hay 
democracia.

excluido de la vida en sociedad, he-
mos tenido un menor acceso a espa-
cios educativos, sociales, laborales, 
sexuales, políticos etc. Tanto es así, 
que existe legislación nacional e inter-
nacional que apunta a eliminar la dis-
criminación por motivos de discapa-
cidad en todos los ámbitos de la vida, 
en particular, el político. 

La Convención sobre los Derechos 
de las Personas con Discapacidad y 
Ley Nº20.422 recogen este punto, es-
tableciendo que las personas con dis-
capacidad tienen derecho a partici-
par de la vida política y pública, para 
ello el Estado de Chile debe compro-
meterse a la realización de medidas 
afirmativas orientadas a compensar 
las desventajas estructurales de la 
discapacidad, como, por ejemplo, es-
tableciendo una ley de cuotas especí-
fica para este colectivo. 

La participación política de las per-
sonas con discapacidad no es sólo un 
anhelo del colectivo, sino que es de-
seable para la salud del sistema demo-
crático chileno y exigible por la legis-
lación vigente. No obstante, segui-
mos quedando fuera. El sueño de la 

El sueño de la 
autorrepresentación 
de las personas con 
discapacidad tendrá 
que seguir esperando.

¿Dónde están las  
personas con  
discapacidad?

La ministra de Bienes Nacionales, 
Javiera Toro, y el ministro de Vi-
vienda y Urbanismo, Carlos Mon-
tes, llegaron hasta la Región del Bio-
bío para realizar una serie de anun-
cios en materia de soluciones 
habitacionales para las y los habi-
tantes de la zona. 

En el marco del Plan de Emergen-
cia Habitacional, se efectuó la entre-
ga de terrenos fiscales para la cons-
trucción de viviendas que beneficia-
rán a 296 familias de la región. 
Asimismo, el ministro asistió a San 
Pedro de la Paz para concretar la en-
trega de las llaves de 280 viviendas. 

 
Bienes Nacionales 
@MinisterioBBNN 
La ministra @javieratoroc se encuen-
tra en la región del #Biobío junto a su 
colega del @Minvu, @carlosmon-
testwt, para el traspaso de terrenos 
fiscales en Concepción y Lebu en el 
marco del #PlandeEmergenciaHabi-
tacional. Revisa aquí la agenda del 
día  #MinistraEnTerreno 
 
Javiera Toro Cáceres 
@javieratoroc 
Junto al ministro @carlosmontestwt 
avanzamos en el Plan de Emergen-
cia Habitacional. Entregamos un te-
rreno fiscal donde se construirán vi-
viendas para 296 familias de Con-
cepción 
 
MINVU - Chile 
@Minvu 
¡Continuamos con las buenas noti-
cias en #Biobío! 
En #Concepción el ministro @Carlos-
Montestwt y la ministra @JavieraTo-
roc firmaron el traspaso de terreno 
fiscal de @MinisterioBBNN a @Ser-
viuBiobio para construir 296 vivien-
das en el marco del #PlanEmergen-
ciaHabitacional 
 
Carlos Montes 
@carlosmontestwt 
Hoy nos tocó compartir con 280 fa-
milias del conjunto Llacolén Valle 
de Piedra en San Pedro de la Paz 
en la región de Bíobio a quienes en-
tregamos las llaves de sus futuras 
viviendas. 
 
Municipalidad de Concepción 
@Muni_Concepcion 
Hoy, el trabajo mancomunado en-
tre ambos ministerios, se ve com-
plementado con la colaboración de 
nuestro municipio para cumplir 
con el sueño de la casa propia del 
Comité de Vivienda “Patrimonio 
Familiar Damnificados Hipoteca-
rios” de Concepción.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Si hay que marca las noticias de la Región del Bio-
bío, año a año, son las consecuencias del mal 
tiempo en el Alto Biobío sobre el abastecimien-
to de comida para el ganado. 

Las comunidades pehuenches toman protagonismo 
cada invierno cuando muestran los esfuerzos, muchas 
veces colectivos, que deben realizar para poder mante-
ner su ganado. Una actividad vital dentro del territorio 
de la alta cordillera. Uno que está marcado por una im-
portante extensión geográfica, con comunidades distan-
tes por hasta más de dos horas entre ellas, y donde al-
gunas están más cerca del límite con Argentina que con 
la misma capital regional, Concepción. 

Durante mucho tiempo la actitud estatal ha sido más 
reactiva que proactiva. Vale decir: llegar con ayuda una 
vez que la emergencia está en curso, en vez de anticipar-
se a lo que se sabe por experiencia que va a ocurrir. 

Ahora, para este año, según el Ministerio de Agricul-
tura, la entrega de forraje será anticipada. De hecho, la 
meta de la cartera es comenzar con el proceso a fines de 
este mes o bien dentro de los primeros días de mayo. Vale 
decir: antes que comiencen las grandes nevazones y los 
cortes de camino producto de los deslizamientos de tie-
rra y lluvia. 

La subsecretaria de Agricultura, en su reciente visita 
al Biobío, confirmó este punto en conversación con Dia-

Entrega de forraje anticipado 
en el Alto Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Estado presente 
  
Señora Directora: 

El concepto de “Estado presen-
te” está relacionado con la no-
ción de un Estado fuerte, que 
asume responsabilidad en la pro-
moción del bienestar social y el 
resguardo del interés público. 
Desde este enfoque, se espera 
que el Estado juegue un papel ac-
tivo en la reducción de la desi-
gualdad, y la provisión de servi-
cios esenciales. 

Sin embargo, en el marco de la 
política habitacional chilena, ex-
periencias históricas como el 
caso de las “Casas Copeva”, 
“Boca Sur” o “Alto Hospicio”, han 
dejado en evidencia la prepon-
derancia de un enfoque “vivien-
dista” que aún es incapaz de ge-
nerar barrios completos y teji-
dos urbanos integrados a la 
ciudad pre-existente. 

Un “Estado realmente presen-
te” debería pasar de la lógica de la 
“producción habitacional” a la 
“planificación urbana sosteni-
ble”, mediante la activación de 
“planes urbanísticos” dentro de 
los proyectos de vivienda social. 
Garantizando un partido general 
que localice efectivamente in-

fraestructuras y equipamientos 
barriales, facilite la gestión urba-
na entre los diversos organismos 
del Estado, e incluso incorpore 
propuestas de diseño urbano es-
pecíficos que mejoren condicio-
nes como la integración y seguri-
dad, tan necesarias hoy en día. 
 
Montserrat Delpino Chamy 
Académica de la U. de 
Concepción 
 
Plan Calles Sin Violencia 
 
Señora Directora: 

La intervención de 46 comu-
nas a nivel nacional con altos ni-
veles de delitos de mayor con-
notación social, dirigirá los es-
fuerzos de Carabineros a la 
prevención y persecución de ilí-
citos, pero con los mismos re-
cursos. 

Al enfocar a la policía en una 
tarea específica, es inevitable en-
tender que verán limitada su ca-
pacidad de realizar labores pre-
ventivas y atender los requeri-
mientos que la ciudadanía 
demanda durante las 24 horas 
del día. 

Estamos en el momento justo 
de avanzar con mayor presencia 

preventiva, pero es inentendible 
la razón de no potenciar la capa-
cidad instalada existente en la se-
guridad municipal y privada do-
tándolas de mayores facultades. 

La nueva gobernanza de la se-
guridad en Chile, requiere de un 
macrosistema que avance en el 
trabajo coordinado y sistémico 
que incorpore al trabajo de la se-
guridad Pública, la seguridad Co-
munal y la seguridad Privada con 
mayores facultades, responsabi-
lidades y obligaciones. 

Es el momento de darles un 
marco normativo que permita 
que estas capacidades instaladas 
tengan un papel más activo en el 
desarrollo de tareas menores que 
hoy desgastan a la PDI y, espe-
cialmente, a Carabineros.  

Perfectamente los actores de 
la seguridad privada y municipal 
podrían estar a cargo de la cons-
tatación de lesiones, las notifica-
ciones, algunas medidas caute-
lares, la toma de denuncias, la 
concurrencia a procedimientos 
menores, la fiscalización de al-
gunas disposiciones legales, las 
incivilidades, la coordinación 
del trabajo vecinal, entre otras. 
 
Aldo Vidal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

rio Concepción, detallando que “estamos trabajando 
en poder atender tempranamente esa situación, en el 
sentido de evitar que, recién una vez que se produzcan 
las nevazones o heladas, estemos definiendo el criterio 
de implementación y una llegada muy tardía como otras 
veces lamentablemente ha ocurrido con las ayudas”. 

“El ministro (Esteban Valenzuela) hizo un compromi-
so para Alto Biobío de entrega de forrajes durante el mes 
de abril y estamos proyectando, así lo hablábamos con 
la Seremi (Pamela Yáñez) y con la Delegación, a más tar-
dar a fines de abril o los primeros días de mayo poder lle-
gar con esas ayudas”. 

Un anuncio que seguramente toman con expectación 
desde la cordillera alta de nuestra Región, y que se hace 
vital su ejecución en los tiempos comprometidos hasta 
el momento. 

Es que esto es una buena señal de prevención y anti-
cipación, algo que muchas veces hace falta en la insti-
tucionalidad.

Un anuncio que seguramente 

toman con expectación desde la 

cordillera alta de nuestra Región, 

y que se hace vital su ejecución en 

los tiempos comprometidos hasta 

el momento.

¡
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“La aprobación de este 
proyecto de ley sin 
duda alguna muestra 
un avance en nuestra 
legislación”.

“Incorpora otros mecanismos 
que son completamente 
novedosos en nuestra legislación”. 
Natalia Delgado, directora jurídica de 
F. Antonia.

“Se convierte en clave para 
recomponer el tejido social 
afectado por estos 
crímenes”.  María Candelaria 
Acevedo, diputada PC.

“Es un avance”: Fundación Antonia y ley 
que otorga pensión a hijos/as de víctimas 
de femicidio o suicidio femicida

PROYECTO DE LEY QUEDÓ LISTO PARA SER PROMULGADO POR EL PRESIDENTE BORIC

Como un avance en la legislación 
calificó la Fundación Antonia a la 
aprobación en el Congreso de una 
ley que le otorga una pensión a los 
hijos/as de mujeres víctimas de fe-
micidio o suicidio femicida. Norma 
que fue aprobada este martes en el 
Parlamento y quedó lista para su 
promulgación. 

“La aprobación de este proyecto 
de ley sin duda alguna muestra un 
avance en nuestra legislación pues-
to que no sólo dice relación con ma-
terias vinculadas a violencia en con-
tra de la mujer, sino también permi-
te observar el fenómeno desde un 
punto de vista global, asegurando 
una reparación integral a los niños, 
niñas o adolescentes que sean hijos 
o hijas de víctimas, y no sólo de fe-
micidios, sino también del delito de 
suicidio femicida incorporado re-
cientemente en nuestra legislación”, 
dijo Natalia Delgado, directora jurí-
dica de Fundación Antonia. 

“Cabe destacar también que este 
proyecto incorpora otros mecanis-
mos que son completamente no-
vedosos en nuestra legislación, 
como el fuero laboral en caso de fe-
micidio frustrado o tentado, per-
mitiendo entonces una real pers-
pectiva de género, no solamente en 
la aplicación de las condenas, sino 
también a lo largo de todo el proce-
so”, agregó la directora. 

 
Lo aprobado 

De acuerdo a lo informado por la 
Cámara de Diputados, con la apro-
bación del proyecto se estableció 
la creación del derecho a una pen-
sión para las y los hijos de las vícti-
mas de femicidio o suicidio femici-
da. El monto del beneficio ascende-
rá a $160.000 y será pagado 
mensualmente a las y los benefi-
ciarios. El reajuste de la pensión 
será el 1 de febrero, de acuerdo al 
IPC determinado por el Instituto 
de Estadísticas. 

Además, en el Senado, se estable-
ció que, en un plazo de seis meses, 
el Ejecutivo deberá crear el regla-

Fuero laboral 
La nueva norma establecerá un 

fuero laboral, por hasta un año, a 
víctimas de femicidio frustrado o 
tentado. Para esto, la afectada debe-
rá presentar al empleador la denun-
cia interpuesta ante las policías o el 
Ministerio Público. 

Junto a esto, se agregó que la víc-
tima podrá solicitar la adecuación 
temporal de sus prestaciones labo-
rales durante el plazo que dure el 
fuero. Esto, con el fin de permitir su 
debida reparación y protección. 

La norma, asimismo, establece la 
suspensión y privación de derechos 
y responsabilidades parentales a 
quienes comentan este delito. Para-
lelamente, establece que quienes 
sean reconocidos como víctimas de 
un femicidio, accederán prioritaria-
mente a beneficios y programas es-
tatales, con el objeto de garantizar-
les un adecuado nivel de vida. 

Sobre la aprobación de la norma-
tiva, la diputada del Partido Comu-
nista, María Candelaria Acevedo, 
indicó que “el apoyo a las víctimas, 
con medidas como la transferen-
cia monetaria directa a niños y ni-
ñas que pierden a su madre a con-
secuencia de un femicidio, se con-
vierte en clave para recomponer el 
tejido social afectado por estos crí-
menes, especialmente con las y los 
menores afectados”. 

En el mismo contexto, añadió que 
“necesario que se establezca la crea-
ción y fortalecimiento de las accio-
nes necesarias para la atención, 
protección y reparación integral de 
las víctimas de femicidios y suici-
dios femicidas, incluyendo en esas 
medidas a las víctimas colaterales 
de dichos delitos”.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El monto del beneficio ascenderá a $160 mil y será pagado mensualmente a las y 
los beneficiarios. Además, la nueva norma establecerá un fuero laboral, por hasta 
un año, a víctimas de femicidio frustrado o tentado.

mento que regule el pago de esta 
pensión. En él se establecerá la for-
ma de acreditar los requisitos para 
su otorgamiento, causales de extin-
ción o suspensión y otras normas de 
funcionamiento. 

La Cámara Baja también aprobó 
la propuesta del Senado para per-
feccionar las definiciones de vícti-

mas que establece la norma.“Entre 
ellas, reconoce a la madre o al padre 
de las hijas o hijos de la ofendida por 
el delito. Junto a esto, reconoce tam-
bién a quienes tengan el cuidado 
personal de estos. Finalmente, reco-
noce a la actual pareja de la ofendi-
da que tenga una relación de carác-
ter sentimental sin convivencia. 

En el proyecto se estableció, ade-
más, que la calificación administra-
tiva de víctima que establezca el Eje-
cutivo no tendrá ningún efecto en la 
determinación de las responsabili-
dades que deriven de los hechos. Y 
agregó que éstas deben ser estable-
cidas por los tribunales competen-
tes conforme a lo dispuesto en la ley. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ante el emplazamiento del 
Ministro de Vivienda y 
Urbanismo Carlos Montes, 
por entrega de terrenos.

Desde Efe no 
dieron declaración

que tendrán viviendas gracias 
al traspaso que realizó el 
Ministerio de Bienes 
Nacionales a Vivienda. 

Serán cerca de 
450 familias las  

“Yo le diría a Ferrocarriles que 
ya está bueno que busquen 
excusas para no aportar” 
Carlos Montes, ministro de 
Vivienda.

 “En la región hay al rededor 
de 6 terrenos habitacionales 
que están en evaluación” 
Javiera Toro,  ministra de Bienes 
Nacionales.

“Agradecer a las 296 familias por 
creer, confiar y apoyar. Estamos 
emocionadas, valió la pena” 
Marcela Donoso,  dirigenta comité 
habitacional.

Ministro de Vivienda emplazó  
a EFE por traspaso de terrenos

MINISTROS ENTREGARON DOS TERRENOS POR PLAN DE EMERGENCIA HABITACIONAL

En visita a la Región del Biobío el 
ministro Carlos Montes de Vivienda 
y la ministra Javiera Toro de Bienes 
Nacionales, hicieron la entrega o tras-
paso gratuito de terrenos para la so-
lución habitacional, en Concepción 
y Lebu, de un total de 450 familias.  

En la ocasión el Ministro Carlos 
Montes, señaló que “en esta región 
ya hemos entregado 6 mil vivien-
das, tenemos 10 mil en construc-
ción y la meta son 18 mil. Nos vamos 
acercando al objetivo por el que es-
tamos trabajando”.  

“Respecto a cómo hacerlo más rá-
pido, quiero decir que el tema de 
suelo es un tema de emergencia. Es 
un plan de emergencia, no hay que 
olvidarlo. Yo le diría a los distintos ac-
tores, por ejemplo a Ferrocarriles 
que ya está bueno que busquen ex-
cusas para no aportar y que de ver-
dad busquen soluciones. En esta re-
gión, podríamos hablar de Tomé, 
hay un terreno desocupado por 
años, pero no lo quiere entregar Fe-
rrocarriles, pero hay que buscarle 
una solución”, estableció el ministro 
de Vivienda y Urbanismo.  

“En el caso de las Fuerzas Armadas 
se ha ido avanzando, pero esto tiene 
que ir avanzando más rápido y haría 
un llamado a tener en cuenta la 
emergencia habitacional, porque hay 
650 mil familias sin casa, esto se ex-
presa en las tomas, en muchas fami-
lias viviendo muy asignadas, vivien-
do muy mal”, planteó Carlos Montes.  

El secretario de la cartera de Vi-
vienda, valoró el trabajo que se está 
haciendo localmente. “Hay un traba-
jo muy serio del equipo del Ministe-
rio, de la Seremi y el Serviu acá con 
mucho más celeridad a cada mo-
mento para ir avanzando en casas de 
calidad. No es sólo cantidad, sino 
que también calidad”, destacó.  

Diario Concepción contactó a la 
Empresa de Ferrocarriles del Estado 
(EFE) para conocer la reacción a los 
dichos del Ministro Carlos Montes, 
sin embargo hasta la hora de cierre 
no se recibió respuesta. 

En tanto, la Ministra de Bienes Na-
cionales, Javiera Toro, indicó que “los 
terrenos que le estamos haciendo 
entrega a Serviu, son parte del apor-
te que hace el Ministerio de Bienes 
Nacionales al Plan de Emergencia 
Habitacional que busca hacerse car-
go de lo que es una verdadera emer-
gencia y un desafío país frente al gran 
déficit habitacional que ha venido 
aumentado los últimos años”. 

 “En ese contexto como Ministerio 
de Bienes Nacionales hemos sido 
muy claros y estamos comprometi-
dos con que todos los terrenos fisca-

tructora y agregó que están abogan-
do porque el plazo sea incluso menor. 

La dirigenta del comité Patrimonio 
Familiar Damnificados Hipoteca-
rios, Marcela Donoso, destacó que 
han sido 7 años de trabajo incansa-
ble y agradeció,  a las autoridades 
que les apoyaron a cumplir este sue-
ño de la casa propia. “Agradecer a 
las 296 familias por creer, confiar y 
apoyar. Estamos emocionadas y cre-
emos que valió la pena todo el sacri-
ficio”, indicó.

FOTO: CECILIA BASTIAS

En actividad de traspaso de terrenos para Plan Habitacional de Emergencia, 
ministro Carlos Montes emplazó a Ferrocarriles del Estado a no poner obstáculos 
para entrega de terrenos, haciendo énfasis en que se trata de una emergencia.  

les que son de todas y todos los chi-
lenos que pueden ser parte de este 
plan de emergencia y por eso esta-
mos haciendo entrega de dos terre-
nos: uno en Concepción para 296 
familias y otro en Lebu para 151 fa-
milias”, detalló la ministra Javiera 
Toro y agregó que la meta es muy 
ambiciosa. 

“Tenemos un trabajo muy estrecho 
y hay una cartera de terrenos en tra-
mitación y semana a semana se está 
tratando de agilizar estas entregas de 
terrenos. Acá en la región hay al re-
dedor de 6 terrenos habitacionales 
que están en evaluación por parte del 

Ministerio de Bienes Nacionales y el 
Serviu, en la medida que sean útiles 
se van a poner a disposición”, estable-
ció la ministra.  

 
Entrega 

En la entrega de traspaso de te-
rreno que se realizó en Concepción 
en el Gimnasio del Colegio Santa Lui-
sa, el ministro Montes comentó a los 
asistentes que eran los miembros del 
comité habitacional beneficiados 
con este terreno que la entrega de 
construcción de las viviendas estaría 
programada para aproximadamen-
te 700 días según la empresa cons-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La inversión es realizada por el Serviu y su licitación 
termina el próximo 27 de abril. Dentro del proyecto 
destaca la capacitación de personal para que 
resguarde el lugar y para educar a la población con 
distintas actividades.

PARA COMBATIR EL DETERIORO EXISTENTE Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cerca de $2 mil 500 millones es 
el presupuesto destinado por el 
Servicio de Vivienda y Urbanismo 
(Serviu) de la Región del Biobío 
para la conservación y vigilancia 
del Parque Humedal Los Batros en 
la comuna de San Pedro de la Paz. 
Esto de acuerdo a los procedimien-
tos que la Unidad Técnica del Ser-
viu definió.  

“En relación al parque Los Ba-
tros, podemos señalar que esta-
mos en el proceso de postulación 
para que las empresas interesadas 
presenten su propuesta para el pro-
ceso de conservación, el monto 
asignado es cercano a los 2 mil 500 
millones de pesos. Este paso cierra 
el próximo 27 de abril”, explicó 
Claudia Toledo, seremi de Vivien-
da y Urbanismo en el Biobío. 

La iniciativa propone recuperar 
los recursos naturales y resguardar 
en términos de vigilancia el parque 
urbano, además de difundir, a tra-
vés de monitores multidisciplina-
rios, la promoción de actividades 
que vayan orientadas al deporte, 
medio ambiente, cultura, recrea-
ción y vida sana. El objetivo, según 
las bases técnicas del proyecto, es 
generar un espacio de encuentro, 
permanencia y uso para la comu-
nidad. 

En la misma línea, la seremi sos-
tuvo que “el objetivo del Programa 
de Conservación es preservar y 
mantener, espacios de uso recrea-
tivo para la comunidad, elevando 
el estándar de mantención y con 
una gestión de actividades que per-
mita el uso de martes a domingo 
por parte de la comunidad de este 
espacio natural”. 

Sobre los plazos de ejecución, el 
documento que establece las bases 
técnicas para la implementación 
del proyecto especifica que “la con-
tratación que derive de esta licita-
ción tendrá una duración de 36 
meses, desde la fecha del Acta de 
Entrega de Terreno”. 
El espacio 

Cerca de $2.500 millones 
son destinados para 
conservación y vigilancia de 
Parque Humedal Los Batros

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Cabe señalar que el Parque Los 
Batros tiene una extensión de 1,5 
kilómetros y una de sus principa-
les características son las pasare-
las sobre el humedal que permi-
ten la observación de la flora y fau-
na del lugar. 

Además, cuenta con miradores 
en altura, inclusión de zonas húme-
das colindantes a la circulación 
principal y la incorporación de ve-
getación propia y bosque nativo. El 
espacio colinda al oriente con zo-
nas urbanizadas de los sectores 
Candelaria y Padre Hurtado; y al 
poniente con el Estero Los Batros. 

Desde el 2022 el Parque es admi-
nistrado por el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo del Biobío, al 
igual que hoy ocurre con el Parque 
Metropolitano Cerro Caracol, que 
se ha consolidado como un lugar 
con gran número de visitantes y 
actividades. 

“Actualmente, el Parque cuenta 
con una infraestructura deteriora-
da por lo que se requiere realizar 
obras de mejoramiento, lo que 
obligará a cerrar este espacio por 
el plazo que duren las obras, por un 
tiempo estimado de seis meses, 
para luego, inmediatamente in-
gresar con empresa de conserva-
ción para que administre el recin-
to, incluidas canchas y toda la in-
fraestructura disponible”, agregó 
Toledo. 

 
Personal 

De la misma forma, la iniciativa 
detalla que la empresa contratista 
deberá mantener en el Parque la 
dotación mínima de personal espe-

cificada en las bases, además de la 
cantidad de trabajadores que con-
sidere adecuada para desarrollar 
todas las labores encomendadas 
dentro de la licitación. Este perso-
nal deberá contar con la capacita-
ción necesaria y salud compatible 
con la tarea que le corresponda de-
sarrollar. 

Respecto del último punto, la li-
citación considera un equipo pro-
fesional, con un administrador del 
Parque y un jefe de mantención, 
junto con un personal encargado 
de la  conservación, mantención y 
actividades en el lugar. 

“En la conservación se estima 
que se contará con a lo menos ocho 
guardias de día y cinco guardias 
por noche, así como diez jardine-
ros y equipo de mantención, ade-
más contará con tres administra-
tivos, más vehículos y herramien-
tas para una correcta mantención 
del espacio”, cerró la seremi de Vi-
vienda y Urbanismo. 
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tomado en cuenta para potenciar 
el lugar”, argumentó Varela. 

 
Indicaciones 

Sobre la inversión que se realiza-
rá para conservar, mantener y vigi-
lar el Parque, Javiera Vargas, conse-
jera regional del Biobío, manifestó 
que “las indicaciones que hizo el 
Serviu están bastante integradoras 
y de acuerdo a altos estándares. 
En cuanto a mi opinión, es necesa-
rio para el Parque Humedal Los 
Batros hacer algo con un estándar 
así y sobre todo con enfoque en lo 
que se está apostando a la protec-
ción del polígono del Humedal”. 

A su vez, la consejera también 
hizo énfasis en la capacitación que 
tendrá el personal del espacio, ya 
que no sólo estará dedicado a res-
guardar el parque, sino que tam-
bién a educar a los visitantes.  

“En los años anteriores ese par-
que estaba bastante abandonado. 
Sin embargo, ahora la licitación re-
quiere de guardias de seguridad y 
personal altamente calificado en la 
capacitación comunitaria de per-
sonas en cuanto a la identidad de 
San Pedro de la Paz, ya sea cultural 
o natural, y de la conservación de 
los espacios naturales”, cerró la 
consejera regional. 

mayor vigilancia y un plan de ma-
nejo que ayude a la buena utiliza-
ción del espacio, porque es un si-
tio reconocido a nivel mundial por 
ser importante para las aves mi-
gratorias. Esto último no ha sido 

Daños en el área de 
conservación  

Según detalla el documento, los 
daños o destrozos causados por ter-
ceros o por personas de la empresa 
contratista deberán ser informados 
a la contraparte del Servicio y repa-
rados por la compañía que tenga la 
licitación, a su entero costo, dentro 
de un plazo no mayor a 15 días, de 
acuerdo a la gravedad del evento e 
independiente de las acciones judi-
ciales que pueda emprender en con-
tra de quien corresponda. 

Serviu del Biobío señaló que toda 
responsabilidad civil o criminal, 
por situaciones conflictivas que 
puedan producirse dentro del área 
entregada para la conservación y 
vigilancia, estará a cargo de la del 
contratista, además de todas las 
responsabilidades y costos que sig-
nifiquen las reparaciones de da-
ños a terceros. 

En el caso de catástrofes natura-
les (terremotos, inundaciones, in-
cendios forestales, entre otros) los 
daños constatados dentro del área 
establecida serán evaluados por la 
empresa que obtenga la licitación y 
reparados con previo presupuesto 
y autorización del Serviu en Biobío. 

 
Red de Humedales del Biobío 

Por su parte, Jocelin Varela, de la 
Red de Humedales del Biobío, des-
tacó la inversión que realizará el 
Serviu y comentó que es necesaria, 
ya que, según pudo constatar, el 
Parque últimamente ha mostrado 
deterioro en su infraestructura. 

“El Parque es beneficioso para 
la comunidad, aunque no en 100% 
para el humedal en sí mismo, ya 
que abarca sólo una parte”, expre-
só Varela, respecto de la relevancia 
que tiene el Parque para la comu-
nidad y el ecosistema del lugar.  

De la misma forma, la represen-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Es el principal objetivo que 
tiene el Serviu con este 
proyecto.

Preservar y 
mantener 
espacios de uso 
recreativo 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

DESDE EL 2022 el 
Parque es administrado 
por el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo.

tante de la red de humedales del 
Biobío realizó una evaluación del 
actual estado del espacio. “Falta 
mantención y hay muchas cosas 
que mejorar. En la infraestructura 
existente también falta que haya 

1,5 KILÓMETROS es la extensión del parque urbano.
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La empresa se expone a tribunales ambientales, castigos penales por daño a la propiedad pública y a 
infracciones asociadas a ordenanzas municipales, tras la tala indiscriminada de dos árboles 
característicos de la comuna.

HECHO OCURRIDO HACE DOS SEMANAS EN LA VILLA SAN PEDRO

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde la Municipalidad de San 
Pedro de la Paz informaron que se 
están reuniendo todos los antece-
dentes para presentar las respecti-
vas acciones legales contra la em-
presa que realizó el ilícito, la cual se 
expone a tribunales ambientales, a 
castigos penales por daño a la pro-
piedad pública y a infracciones aso-
ciadas a ordenanzas municipales 
tras la tala de dos árboles añosos de 
la comuna. 

Desde el municipio informaron 
que “las acciones que establecerá 
por este hecho, nuestro director ju-
rídico ha informado que se encuen-
tra recopilando todos los antece-
dentes dado que ante este hecho 
hay varias aristas”. 

“Una refiere a los tribunales am-
bientales por el delito ambiental 
provocado y otra arista en tribuna-
les ordinarios por el hurto de la ma-
dera producto de esta tala, además 
de los procesos normativos admi-
nistrativos que van al Juzgado de Po-
licía Local”, dijeron desde la Muni-
cipalidad de San Pedro de la Paz. 

 
Sanciones 

Sobre el hecho, el seremi Oscar 
Reicher dijo que “desde el punto de 
vista de la responsabilidad civil, si 
esto es considerado un daño am-
biental, es decir, una pérdida, un 
detrimento significativo, es posible 
que se presenten acciones por 
daño ambiental y es ahí entonces 
donde puede accionar la munici-
palidad. (…) Asimismo, puede ha-
ber infracciones asociadas a orde-
nanzas municipales. (…) Es un he-
cho que lamentamos”. 

Quien también se refirió a esta ac-
ción fue el diputado Félix González 
(PEV), quien explicó que “hay un 
daño a la propiedad pública, lo mis-
mo que si se dañara una luminaria 
o un paradero. Por lo tanto, sí co-
rresponde ejercer acciones pena-
les respecto de una tala que no tie-
ne autorización”. 

Cabe destacar que Diario Con-
cepción realizó los contactos res-
pectivos con la Librería Giorgio. Sin 

Municipio de San Pedro presentará esta 
semana acciones legales por tala ilegal 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

embargo, indicaron que no desea-
ban referirse al tema y que lo abor-
darán en otras instancias. 

 
Los árboles de la Villa 

Los ejemplares que fueron tala-
dos hace dos semanas se encontra-
ban en la esquina que une a la ave-

nida Michimalonco con calle Los 
Canelos, y a pesar de haber sido ca-
racterísticos por la identidad, res-
guardo ambiental y paisajismo que 
generaban para la Villa San Pedro, 
hoy sólo quedan sus tocones. 

El seremi de Medioambiente, 
Oscar Reicher, enfatizó en que el 

arbolado urbano es un elemento 
prioritario para las metas de adap-
tación y mitigación del cambio cli-
mático, “teniendo en cuenta que el 
90%, aproximadamente, de la po-
blación chilena se encuentra en 
los límites urbanos, ellos tienen 
un rol importante en la prestación 
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época de verano”. 
Actualmente, ya con el normal 

funcionamiento de los estableci-
mientos escolares, se estima que 
las visitas recuperarán los núme-
ros prepandemia. En el primer día 
de reapertura ya se hizo presente 
la primera delegación en el recin-
to coronelino. 

Los horarios de visita al Centro 
Interactivo de Ciencias, Artes y 
Tecnologías de la Universidad de 
Concepción son de martes a vier-
nes, desde las 09:15 hasta las 16:15 
horas; más sábados, domingos y 
festivos desde las 11:15 hasta las 
18:20 horas.  

Las entradas para visitar el Cicat 
tienen un valor de $3.000 (general 
adulto), $2.800 (general niños y ni-
ñas) y las delegaciones $2.800 por 
persona (todas las edades). Para ad-
quirir las entradas generales puedes 
acceder al siguiente link; en tanto, 
para las visitas de delegaciones pue-
des dirigirte al siguiente enlace. 

Este martes 18 de abril el Centro 
Interactivo de Ciencias, Artes y Tec-
nologías (Cicat) de la Universidad 
de Concepción, vivió su jornada de 
reapertura, luego de que a media-
dos de marzo cerrara sus puertas 
para un proceso de mantención, el 
que se realiza todos los años. 

Sobre la oferta de actividades, la 
Directora Ejecutiva de Cicat, Mó-
nica Badilla Ramírez, comentó que 
“este 2023 tenemos la reapertura 
con un espacio-taller que es Fá-
brica de Ideas, en el que iremos 
realizando talleres de acuerdo al 
currículum escolar para motivar a 
los distintos profesores y profeso-
ras de la zona a inscribirse y venir 
a visitarnos”. 

“Además, tenemos la muestra 
que inauguramos a principios en 
diciembre, denominada La expo 
de tu vida : tod@s tenemos un mu-
seo que contar, la que estuvo abier-

de servicios ecosistémicos para la 
ciudadanía”. 

Agregó que, por ejemplo, colabo-
ran con la reducción del efecto de “is-
las de calor”, que se produce en ciu-
dades altamente urbanizadas. Con-
tribuyen asimismo con la absorción 
de dióxido de carbono y generación 
de oxígeno, mejoran las correntías 
mediante la absorción de aguas llu-
vias y aportan a la reducción de la 
contaminación atmosférica, elemen-
tos sustanciales para la efectividad 
de las metas que establece el “Plan de 
Descontaminación” para el Gran 
Concepción y Los Ángeles. 

Comentó además que, según re-
sultados científicos, existen benefi-
cios en torno a la integración social 
y el bienestar, ya que permiten acer-
car la naturaleza a las personas y eso 
disminuye el estrés, la ansiedad u 
otros efectos sobre la salud mental.  
 
Reposición del  
arbolado público 

El ingeniero forestal y también 
jefe de carrera de Ingeniería Fores-
tal de la Universidad de Concep-
ción, Juan Pedro Elissetche, a raíz 
del hecho, comentó que actualmen-
te en Concepción se está produ-
ciendo un problema, ya que existe 
un manejo tardío del arbolado ur-
bano, sobre todo, para aquellos 
ejemplares que presentan pudri-
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hasta las 16:15 horas. 
Sábados y Domingos, desde 
las 11:15, hasta las 18:20 
horas son los horarios.

Martes a viernes 
desde las 09:15

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ARBOLADO URBANO es un elemento prioritario para las metas de 
adaptación y mitigación del cambio climático.

ción y tienen peligro de caída. 
Sin embargo, y en relación con 

los árboles talados en San Pedro de 
la Paz, explicó que “estos árboles 
no tenían ningún daño, el hecho 
fue por una percepción de una per-
sona no experta y yo creo que el 
trasfondo es otro, es más estratégi-
co porque le quitaba visibilidad, le 
quitaba estacionamiento. (…) El ár-
bol no era de ellos, era de la comu-
nidad y de la municipalidad, porque 
estaba en terreno fiscal”. 

En esa línea, explicó que es nece-
saria una Planificación Territorial 
para la reposición inmediata de los 
ejemplares que son retirados y para 
hacer frente a un futuro que, a su jui-
cio, avecina ciudades más tristes. 

“Los árboles tienen efectos socia-
les, de sombra, ayudan a generar 
oxígeno, también tienen el benefi-
cio estético, lo que genera una me-
jor calidad de vida a los vecinos. 
Entonces si no tenemos un buen 
Plan Regulador que contemple la 
reposición inmediata de estos indi-
viduos y una planificación territo-
rial que permita un manejo de esto, 
claramente las ciudades se van a 
ver cada vez más tristes y menos 
amistosas en ese sentido”, dijo Juan 
Pedro Elissetche.

Centro Interactivo de 
Ciencias, Artes y 

Tecnologías, ubicado 
en la comuna de 
Coronel, tuvo su 

reapertura oficial este 
martes 18 de abril 

luego de un mes de 
trabajos de 

mantención. 

ESPERAN RECUPERAR NÚMERO  
DE VISITANTES PREPANDEMIA

Cicat reabrió 
sus puertas 
a toda la 
comunidad

FOTO: NOTICIAS UDEC

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

ta a todo público de manera gratui-
ta y que ahora forma parte de la 
cartelera 2023”, añadió. 

Respecto al balance del periodo 
de pandemia, que incluye el año 
2022 por las restricciones de afo-
ro, la Directora Ejecutiva del Cicat 
apuntó que “fue difícil, pero el año 
pasado empezamos a recuperar 
números y estamos logrando nor-
malidad; cuando inauguramos la 
última muestra gratuita tuvimos 
una gran presencia de visitantes en 
los tres meses que estuvo abierta, 
superando los 8 mil asistentes, un 
buen número para nosotros en 
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ASEGURÓ EL SEREMI DE LA CARTERA, HUGO CAUTIVO  

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

La necesidad de contar con nue-
va infraestructura hospitalaria en la 
Región ha sido una constante entre 
las peticiones del mundo médico, 
pues, sin lugar a dudas, contribuirán 
a desahogar las atenciones y forta-
lecer la red asistencial .  

Por ello se creó el plan Red Biobío 
que buscó, a través de concesiones, le-
vantar lo más rápido posible cuatro 
establecimientos de salud en la Re-
gión. La iniciativa, que fue adjudica-
da a OHLA en junio de 2021 y que en 
diciembre de ese año fue reforzada 
con la entrega oficial de cuatro terre-
nos para construir los nuevos hospi-
tales en Santa Bárbara, Lota, Coronel 
y Nacimiento, está pronto a iniciar 
faenas. Contemplando una pobla-
ción beneficiaria de 414 mil personas.  

Así lo confirmó el seremi de Obras 
Públicas, Hugo Cautivo, quien afir-
mó que como organismo están tra-
bajando para que las obras, que im-
plican un aumento de 569 camas  a 
nivel regional  comiencen a materia-
lizarse este año.  

“Este es uno de los grandes pro-
yectos que le va a cambiar el rostro 
a la Región. Nosotros como Minis-
terio de Obras Públicas nos hemos 
embarcado en una tarea que clara-
mente es prioridad en Biobío en 
materia de lo que significa mejorar 
la atención de salud para la ciuda-
danía. Queremos avanzar en lo que 
significa generar respuesta de in-
fraestructura de este tipo que, por 
mucho tiempo, fue demoraba una 
eternidad en este tipo de proyecto 
entre tener diseños y construir en lo 
que significaba proyectos tan em-
blemáticos como los de las comuni-
dades que nosotros incluimos y que 
estamos contemplando”. 

Detalló que en la Red Biobío de 
Hospitales, que está a cargo de su 
cartera, ya tienen contemplado el 
inicio de obras de los hospitales de  
Santa Bárbara y Nacimiento para el 
primer semestre de este año. En 
tanto, los centros de salud de Lota 
y Coronel iniciarán faenas el segun-
do semestre del año en curso. “Es-
tamos terminando los diseños de 

MOP confirma inicio de obras en 2023 
de los 4 nuevos hospitales para Biobío
La obras de los nosocomios de Santa Bárbara y Nacimiento comenzarán durante el primer semestre de 
este año, mientras que los de Lota y Coronel iniciarán faenas el segundo semestre. Su puesta en servicio 
tiene plazo máximo para julio de 2027. Beneficiarán a más de 414 mil personas.

Hospitales, la Región contará con 
cerca de 140 mil metros cuadrados  
que se van a incorporar a la red de 
trabajo de los nosocomios locales. 
Por lo tanto, según dijo, se trata de un 
salto cualitativo y cuantitativo “que 
esperamos ver en los próximos años 
la concreción de la red de hospitales 
(...) que le va a cambiar el rostro a la 
Región en una área tan crítica y tan 
anhelada por la ciudadanía, como 
mejorar la atención de salud”.  

Por contrato la obras cuentan 
con un plazo de construcción de 
180 meses corrido, por lo que se es-
pera que máximo en julio de 2026 se 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

significativas para su ciudadanía”.   
El jefe local de la cartera agregó 

que tienen un compromiso con la 
comunidad para mejorar su cali-
dad de vida, integrar de mejor for-
ma a la Región. “Generar un traba-
jo en que la gente sienta que el Es-
tado está comprometido con un 
tema tan básico como es su salud”, 
y agregó que el Ministerio de Obras 
Públicas está abordando las nece-
sidades mediante  concesiones para 
dar una respuesta mucho más rápi-
da que la que permitían los meca-
nismos tradicionales. 

Aseveró que con la Red Biobío de 
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realice la puesta en servicio provi-
soria de las obras y en julio de 2027, 
como plazo máximo, la puesta en 
servicio definitiva de las iniciativas.  

La concesión considera la man-
tención de la infraestructura a desa-
rrollar y la adquisición, mantención 
y reposición de equipamiento médi-
co y mobiliario clínico, y mobiliario 
no clínico, excluyendo los servicios de 
alimentación, ambulancia y aseo, en-
tre otros. Contempla la mantención 
de las iniciativas durante 15 años.

se invertirán en la 
construcción de los cuatro 
hospitales contemplados en 
el plan Red Biobío. 

340 millones  
de dólares

Santa Bárbara 37, 
Nacimiento 47 pues son de 
baja complejidad. Mientras 
que Coronel y Lota al ser de 
mediana complejidad 
contarán con 350 y 132 
camas respectivamente.

Contemplan 
diversos números 
de camas

ingeniería (...) es una inversión que 
supera los US$340 millones”. 

La construcción de los centros 
sanitarios significará, a juicio del se-
remi, una inflexión enorme del pun-
to de vista de lo que significa la am-
pliación de metros cuadrados de los 
hospitales de la Región. “Sobre todo 
en zonas que a veces sufren, preci-
samente, lo que significa el drama 
de vivir lejos del centro de la Región, 
que es donde tenemos  los grandes 
centros hospitalarios. También la 
demanda que había al sur del Bio-
bío, en comunas como Lota y Coro-
nel, ahí se busca generar mejoras 
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 FOTO: MOP BIOBÍO

El  Hospital de Coronel  será un recinto de mediana-
alta complejidad, que beneficiará a cerca de 308 mil ha-
bitantes de Coronel, San Pedro de la Paz, Santa Juana y 
otras comunas aledañas.  

El establecimiento de salud contará una superficie esti-
mada de 79 mil metros cuadrados y  353 camas, distribui-
das en 60 camas de cuidados básicos, 257 camas de cuida-
dos medios y 36 camas de paciente crítico.  

Además tendrá  53 boxes de consultas médicas, denta-
les y no médicas, 21 salas de procedimientos, 9 quirófanos 
y 3 salas de atención integral del parto. Asimismo se brin-
dará servicios de consultas médicas; atención de salud 
mental; hemodiálisis y unidad de emergencia, además de 
unidades de apoyo diagnóstico y terapéutico de imageno-
logía, laboratorio, medicina física, rehabilitación, anatomía 
patológica y farmacia.

EL PACIENTE SE recupera según lo esperado con administración de 
medicamentos para inmunosupresión.

 FOTO: HGGB

Regional registra 
tercer trasplante 
hepático del año 

Seguir fortaleciendo y trabajan-
do con el equipo de trasplantes 
será una de las tareas que se im-
pulsarán en el Hospital Regional 
de Concepción, así lo indicó su 
director Claudio Baeza, al confir-
mar la realización exitosa del ter-
cer trasplante hepático que se rea-
liza en el establecimiento duran-
te este año y desde 2013, 
momento en que comenzaron el 
programa, ya han realizado 13. En 
2022 se realizaron 19. 

Tras confirmarse la tarde del 
viernes la existencia de un donan-
te, un equipo del Hospital Guiller-
mo Grant Benavente viajó hasta la 
Región Metropolitana para reali-
zar la extracción del órgano. El 
equipo retornó a la zona pasada la 
medianoche y, cerca de las 4.00 
horas, se inició el trasplantes que 
culminó a las 09.00 horas.   

Rodrigo Torres Quevedo, ciruja-
no a cargo, dijo que fue “Un proce-
dimiento sin incidentes, ni sangra-
do. Fue un paciente que se compor-
tó estable durante toda la 
intervención y que, esperamos, pue-
da mantener la evolución en las pri-
meras horas post operatoria, para 
un pronto despertar y ojalá tener un 
alta, también, sin incidentes”. 

Tras el post operatorio, el pa-
ciente fue llevado a la UCI Medi-
ca, donde se recupera según lo es-
perado, “en el intraoperatorio co-
menzamos con lo que se llama la 

inmunosupresión, con adminis-
tración de drogas por vía intrave-
nosa y luego, al despertar tam-
bién por vía oral, porque uno de 
los problemas que tiene el tras-
plante es el riesgo del rechazo del 
órgano. Entonces, empezar de in-
mediato con la inmunosupresión, 
despertar al paciente y una vez 
que este estable empezar a movi-
lizarlo precozmente, para que 
después pueda ir de alta a su casa 
y seguir con sus controles post 
operatorios ambulatorios”, agre-
gó el doctor Torres. 

El director del nosocomio re-
conoció el valioso trabajo que está 
realizando la Unidad de Trasplan-
te, como también el de cirujanos 
y equipos clínicos y de pabellón, 
que tienen al Regional,  entre los 
hospitales públicos que más pro-
cedimiento de esta complejidad 
realizan en Chile. 

 “Vamos a seguir fortaleciendo 
y trabajando con el equipo de tras-
plantes para consolidarnos a nivel 
nacional y queremos también que 
esta sea una de las regiones más 
altruistas, que logremos tener ta-
sas más altas en materia de dona-
ción de órganos”, concluyó. 

Cabe destacar que este año el 
Regional ya ha realizado 4 tras-
plantes cardiacos, 4 renales, 3 he-
páticos y 2 de córneas, el año pa-
sado se efectuaron 13, 19, 5 y 36 
respectivamente. 

 Hospital de Lota
El  Hospital de Lota  será de mediana complejidad 

y atenderá, una población de cerca de 48 mil personas 
pertenecientes a dicha comuna. Con una superficie es-
timada de 40 mil m2, el establecimiento dispondrá de 
132 camas, distribuidas en 41 cama de cuidados bási-
cos y 91 camas de cuidados medios, 19 boxes de consul-
tas médicas, dentales y no médicas, 20 salas de proce-
dimientos, 5 quirófanos y 2 salas de atención integral del 
parto. Además se contempla contar con consultas mé-
dicas y odontología, atención de salud mental, hemodiá-
lisis y unidades de emergencia y de apoyo diagnóstico 
y terapéutico de imagenología, laboratorio, medicina fí-
sica y rehabilitación, anatomía patológica y farmacia.

Hospital de Coronel
 FOTO: MOP BIOBÍO

Hospital de Nacimiento
 FOTO: MOP BIOBÍO

El  Hospital de Nacimiento  será un centro de baja 
complejidad, que beneficiará a cerca de 36 mil habitan-
tes, tanto de Nacimiento como de Negrete.  

El inmueble tendrá una superficie estimada de 13 mil 
metros cuadrados, el establecimiento tendrá 47 camas, 
29 boxes de consultas médicas, dentales y no médicas, 
un pabellón cirugía menor y una sala de atención de 
parto inminente.  

El recinto también contará con unidades de endos-
copía y, de apoyo diagnóstico y terapéutico (imageno-
logía, laboratorio, medicina física y rehabilitación), 
además de un Hospital de Día de Psiquiatría y espacios 
de apoyo administrativo y logístico.

Hospital de Santa Bárbara
 FOTO: MOP BIOBÍO

El  Hospital de Santa Bárbara  será un recinto 
de baja complejidad, que beneficiará a 22 mil ha-
bitantes, de Santa Bárbara, Quilaco y Alto Biobío.  

Con una superficie de 12 mil metros cuadrados  
el establecimiento contará con 37 camas, 21 bo-
xes de consultas médicas, dentales y no médicas, 
un pabellón de cirugía menor y una sala de aten-
ción parto. De esta manera, se entregarán servicios 
de hospitalización, atención ambulatoria, apoyo 
diagnóstico y terapéutico (imagenología, labora-
torio, medicina física y rehabilitación y hemodiá-
lisis), un Centro Comunitario de Salud Mental 
(Cosam), un Hogar para la Madre Pewenche y es-
pacios de apoyo administrativos y logísticos.
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Emprendedores 
llenan de 
colores la Plaza 
de Tribunales de 
Concepción

ABIERTO AL PÚBLICO
FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Largas columnas de mesas sostienen una 
variada oferta con sello local. Comida, 
elementos de ornamentación para hogares, 
hasta plantas, es parte de lo que ofrece este 
espacio en pleno centro de la ciudad.

FRASES CHILENAS y chistes se comercializan en elementos 
dedicados a la cocina y a espacios como el quincho.

VELAS de todos los colores y 
variadas formas hay en este lugar. 

LAS PLANTAS han vuelto a 
tomar protagonismo al interior 
de los hogares. Algo muy 
recurrente en los 90´.

LA MIEL y el 
propoleo se 

presentan en 
varios productos.
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SE COMPRARÁN 90 VEHÍCULOS PARA PATRULLAJE PREVENTIVO 

En el Centro Comunitario de 
Hualpén se dio a conocer el Plan de 
Inversión Regional en Seguridad 
Ciudadana “Biobío + Seguro” del 
Gobierno Regional, que implica el 
compromiso de $26 mil 230 millo-
nes al primer trimestre de 2024. La 
iniciativa apunta a tres lineamien-
tos: prevención del delito por medio 
del fortalecimiento de las municipa-
lidades, asistencia a las víctimas de 
violencia urbana y rural y apoyo a 
las policías. 

Este plan considera la compra de 
90 vehículos de patrullaje preventi-
vo para las 33 comunas de la Re-
gión, por un monto de $3 mil 300 mi-
llones, así como la implementación 
de un Programa de Fortalecimien-
to Institucional de Municipalidades 
que se extenderá por tres años, con 
una inversión de $10 mil millones. 

 En cuanto al fortalecimiento de 
las policías, el plan incluye conve-
nios de programación con Carabi-
neros y la PDI. Se considera un apor-
te de $60 mil millones por parte del 
Gore para la concreción de una se-
rie de proyectos a seis años, inclu-
ye la compra de vehículos para Ca-
rabineros, que serán entregados en-
tre mayo y junio de este año, y para 
la policía civil, los que serán finan-
ciados el segundo semestre. 

En la ceremonia el gobernador 
regional, Rodrigo Díaz, señaló que 
“la falta de seguridad es el problema 
más grave que viven las personas del 
Biobío. Por eso, desde hace un rato, 
luego de haber constituido una uni-
dad dentro del Gobierno Regional 
para abordar las temáticas de los 
delitos, la falta de seguridad, la exis-
tencia de crimen organizado, es que 
hemos venido realizando un traba-
jo para construir una propuesta que 
fue aprobada en el sesión del miér-
coles pasado del Consejo Regional”. 

En la oportunidad el alcalde de 
Hualpén, Miguel Rivera, comentó 
que “aquí se agradece que a las 33 co-
munas se les está dando el mismo in-
terés. Agradecemos profundamen-
te al Gobierno Regional porque han 
tenido la grandeza de pensar en esto 

Gore compromete más de  
$26 mil millones para seguridad
En la ceremonia de entrega los alcaldes de Hualpén y Talcahuano señalaron sus 
discrepancias con el Plan Calles Sin Violencia del Gobierno Central. 

y hacer una distribución de recursos 
mucho más equitativa” y respecto 
del Plan Calles Sin Violencia del Go-
bierno Central, indicó que “los de-
litos se van a ir moviendo, un asesi-
nato en Hualpén es lo mismo que en 
cualquier comuna, no sé cuales el 
criterio real del Gobierno”. 

En tanto el alcalde de Talcahua-
no, Henry Campos, puntualizó que 
“hoy vemos con muy buenos ojos lo 
que está haciendo el Gobierno Re-

gional para hacer trabajo comuni-
tario en materia de prevención. Nos 
hubiera gustado estar en el Plan 
Calles Sin Violencia, creo que está 
mal enfocado el eje, no hay que 
combatir el delito en una comuna, 
el delito se transforma en más vio-
lento y se traslada. Lo que vamos a 
ver que después de la intervención 
es que se van ir desplazado y van a 
afectar a Hualpén, Talcahuano, Chi-
guayante o San Pedro de la Paz”. 

 FOTO: GORE BIOBÍO 

Esteban Krause, alcalde de Los 
Ángeles destacó que Plan “Biobío + 
Seguro” contemple a todas las co-
munas de la Región y enfatizó nece-
sidad de apoyo a víctimas.  

Y el alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro, junto con destacar la entre-
ga de vehículos a 33 comunas y la 
creación de un Observatorio de Se-
guridad Pública. “Pocos se preocu-
pan de la víctima, que queda en el 
abandono producto de una situa-
ción delictual”, dijo. 

En la ceremonia también estuvo 
presente el presidente de la Funda-
ción Chilena de Víctimas del Terroris-
mo de la Macrozona Sur, Fernando 
Fuentealba, quien expuso que “las di-
ferencias que ha marcado el Gobierno 
Regional en relación a un Gobierno 
Central absolutamente indolente e 
inhumano, pues nos ha tenido en el 
abandono. Destacamos la humanidad 
que ha tenido el Gobierno Regional a 
través de su gobernador, Rodrigo Díaz, 
los consejeros y consejeras regiona-
les, que tienen una mirada mucho más 
cercana hacia las víctimas”. 

Los representantes de las policías, 
el prefecto Carlos Díaz, jefe de la Re-
gión Policial del Biobío de la PDI, tan-
to como el jefe del departamento de 
Apoyo a las Operaciones de Carabine-
ros, coronel Gonzalo Leiva, agradecie-
ron la iniciativa y valoraron la relación 
en coordinación entre el Gobierno 
Regional con el actuar policial en el 
combate de la delincuencia.  

Directivos del Servicio de Salud 
Concepción se reunieron ayer con 
representantes de los trabajadores 
del Samu donde, según el subdirector 
del Servicio, Javier Gamboa, ratificó 
la creación de una mesa de trabajo 
que tendrá  una carta gantt del desa-
rrollo del Samu. “Va a poner plazos 
para temas como equipamientos pro-
pios, pero también para definir bre-
cha de móviles, mantención que se 
realiza. Cómo estamos en el desarro-

SSC instaló una mesa de trabajo para 
solucionar problemas en el Samu

nuevas.  
Descartó que se hubiera produci-

do un paro, sino más bien un movi-
miento como trabajadores de la sa-
lud para solucionar sus problemas y 
pensar en un modelo nuevo de Samu, 
en infraestructura nueva, pues en las 
actuales dependencias, ex Trauma-
tológico, se construirá un centro am-
bulatorio oncológico. “Por lotanto 
es urgente para ellos y nosotros avan-
zar en estos proyectos”, comentó.  

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

llo de un proyecto médico arquitec-
tónico para poder tener bases, en que 
se puedan tener móviles dispuestos 
en cada sector y un centro regula-
dor, en otro lugar, que permita hacer 
las conexiones y comunicaciones”. 

En tanto, Víctor Valenzuela, direc-
tor del SSC, aseveró que desde 2022 
trabajan en el tema del Samu, ya se 
solucionaron temas de calefacción, 
baños y uniformes, además, se han 
repuesto ambulancias y llegaran otra 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN HUALPÉN se realizó el 
anuncio de esta gran inyección 
de recursos por parte del 
Gobierno Regional del Biobío 
para iniciativas de Seguridad.
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 lideraron tutorías en 121 establecimientos 
educativos, beneficiando a 1.120 escolares.

En la región un total de 224 
estudiantes universitarios

Ministerio de Educación 
reconoce a 129 estudiantes de 
pedagogía por su labor como 
Tutores en el Sistema Educativo

SEREMI DEL RAMO DESTACÓ LABOR DE ALUMNAS Y ALUMNOS DE LA UDEC

Con el objetivo de reconocer el 
trabajo de alumnas y alumnos tu-
tores de las diferentes carreras de 
Pedagogía de la Facultad de Edu-
cación de la Universidad de Con-
cepción, se realizó la entrega de di-
plomas que certifican la participa-
ción de 129 estudiantes en este 
programa. 

La seremi de Educación, Eliza-
beth Chávez, junto con agradecer 
el compromiso de los futuros do-
centes, señaló que “forma parte de 
la necesidad que tenemos como 
Ministerio de Educación respecto 
al rezago escolar que tienen los ni-
ños y niñas, por razones de la pan-
demia u otras, al aspecto formati-
vo en convivencia y a la presencia-
lidad que es tan importante para el 
desarrollo educativo. Hoy desta-
camos a estos alumnos de la Uni-
versidad de Concepción, casi pro-
fesionales, que hacen vida este es-
píritu solidario que tiene esta casa 
de estudios, en torno a cómo noso-
tros podemos entregarnos a los 
otros y ayudar en forma voluntaria 
y desinteresada, ya que la educa-
ción es responsabilidad de toda la 
comunidad”. 

El trabajo de las tutorías estuvo 
enfocado principalmente en que 
estudiantes del sistema escolar 
fueran progresivamente recupe-
rando aquellos aprendizajes y ha-
bilidades que, por distintas razo-
nes, no se desarrollaron en pande-
mia o durante el primer semestre. 
Estas labores complementaron las 
actividades pedagógicas que se 
realizan habitualmente en cada 
establecimiento. 

“Para nosotros siempre es im-
portante acudir a los llamados 
que nos hace la seremi de Educa-
ción porque finalmente calzan 
perfectamente con la esencia que 
tiene nuestra facultad, en sus 14 
carreras, y en su eje de formación 
práctica, que es en definitiva po-
ner en acción aquellas colabora-
ciones que tengan que ver con la 
promoción del aprendizaje para 
niños, niñas y adolescentes”, indi-
có la decana de la Facultad de 
Educación de la Universidad de 
Concepción, Carla Barría. 

Las tutorías se focalizaron en la 
reactivación del aprendizaje y en 
reforzar la motivación por perma-
necer en la escuela, por medio del 
trabajo en grupos pequeños y uti-
lizando estrategias específicas de 
enseñanza y de apoyo a estudian-
tes, según los modelos implemen-
tados por cada casa de estudios. 

En el caso de la Universidad de 
Concepción fueron 129 estudian-
tes en proceso de prácticas quie-
nes se sumaron a esta iniciativa, 
pertenecientes a las carreras de 
Pedagogía en Español, Pedagogía 
en Filosofía y Pedagogía en Mate-

El trabajo de las tutorías estuvo enfocado principalmente en 
que estudiantes del sistema escolar fueran progresivamente 
recuperando aquellos aprendizajes y habilidades que, por 
distintas razones, no se desarrollaron en pandemia o durante 
el primer semestre.

FOTO: NOTICIAS UDEC

mática. En la ceremonia de este 
lunes recibieron la certificación 
como tutores del Programa, otor-
gada y validada por el Centro de 
Perfeccionamiento, Experimen-
tación e Investigaciones Pedagó-
gicas CPEIP del Ministerio de 
Educación. 

“Cuando se presentó la propues-
ta que podíamos realizar clases a 
niños pensamos que iba a haber un 
rango de 50 interesados y hubo 
200, fue un gusto para nosotros, 
desde Pedagogía en Filosofía, ver 
que había mucho interés en recibir 
la educación filosófica y la disposi-
ción de los apoderados para que los 
niños estuvieran ahí. Los resulta-
dos fueron muy bellos ya que des-
de la filosofía no se trata solo de ex-
poner contenidos, sino que ellos 
piensen y esa instancia a los niños 
les gustó mucho”, detalló Salvador 
Quirilao, estudiante tutor de la Uni-
versidad de Concepción.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN 2022 HUBO CERCA DE 9 MIL BENEFICIADOS 

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

Una semana lleva en el cargo el 
nuevo director regional del Servicio 
Nacional de Capacitación y Empleo 
(Sence), Daniel Jana. 

Puesto que conoce ya que  tam-
bién lo ocupó durante el segundo 
Gobierno de Michelle Bachelet. 

En medio del nuevo desembarco 
en la dirección regional es que Jana 
se encontró inmediatamente con 
la realización de la cuenta pública 
2022, donde el servicio local contó 
con un presupuesto de $3 mil 500 
millones, y donde destaca la labor 
abocada a enfrentar la crisis laboral 
arrastrada por la pandemia. 

Sobre las proyecciones para 2023, 
el director recalca la idea de poten-
ciar la fiscalización de los recursos 
invertidos en capacitación. “Tene-
mos un rol: asegurarnos que están 
entregando el curso con la calidad 
y condiciones en los lugares geo-
gráficos y físicos que corresponde, 
con los materiales adecuados, y que 
así los alumnos reciban una educa-
ción de calidad”, advierte. 

De hecho, según datos oficiales 
del Sence, en 2022 en el Biobío hubo 
8 mil 929 personas que entraron a 
estos planes o cursos. De estos, el 
66% corresponde a mujeres y el 34% 
a hombres.  

En cuanto a colocados, en este 
mismo periodo la cifra regional lle-
gó a 15 mil 922. 

 
Fiscalización 

Como ya fue consignado, la pri-
mera meta de este año es la fiscali-
zación de los recursos del servicio, 
donde Jana insiste que la educación 
entregada debe ser de calidad. 

Cuestión que abordó en conver-
sación con Diario Concepción. 

-¿Con qué escenario se en-
cuentra al tomar la dirección del 
Sence Regional? 

-Rescataría cuestiones que tienen 
que ver con logros importantes del 
año pasado y perspectivas de 2023. 

Sence Biobío fiscalizará a los organismos 
locales encargados de capacitaciones 
Así lo anunció el director regional, Daniel Jana, quien remarcó que estos cursos “no lo paga el alumno, 
pero lo paga el Estado y vale mucha plata. Lo paga el ciudadano con sus impuestos”.

conformar equipos o ya hay equi-
pos vigentes? 

-Existe un equipo. Lo que se ne-
cesita hacer es un plan aterrizado a 
nuestra Región. Hay una planifica-
ción de fiscalización a nivel nacio-
nal. Hay supervisores pero lo que 
necesitamos hacer es una modali-
dad de tarea.  

La capacitación no es gratis, no la 
paga el alumno, pero la paga el Es-
tado y vale mucha plata. La paga el 
ciudadano con sus impuestos. 

 -¿Esto será el sello de su nue-
vo periodo? 

-Ver que la calidad signifique un 
profesional en el rubro que se de-
sempeña y que la capacitación que 
va recibir sea pertinente con el mer-
cado laboral, porque no tiene nin-
gún sentido hacer todo un estudio 
para ver en qué vamos a capacitar, 
capacitar a la persona y después el 
mundo cambió a los 5 minutos. La 
pandemia no enseñó eso.  

-Hace unas semanas se dio a 
conocer el trabajo de capacita-
ción para más de 300 personas en 
el rubro de la construcción para 
enfrentar la crisis habitacional, 
y ahora se anuncia la integración 
de otras 400 personas más… 

-El Gobierno va a construir 260 
mil viviendas de calidad para el dé-
ficit habitacional del país, de las 
cuales muchas de ellas serán cons-
truidas en la Región del Biobío.  

Estamos empezando a tomar 
contacto con el Ministerio de Obras 
Públicas, con el de Vivienda y Urba-
nismo, para saber dónde van a cons-
truir, qué empresas participarán, 
cuándo se licita, para que nosotros 
podamos preparar personas en ese 
rubro y así puedan entrar al campo 
laboral. 

Hay un complemento muy fuer-
te ya que ahora se incluye la Provin-
cia de Arauco. Hasta ahora estaba 
en Concepción y Los Ángeles. 

empresas dañadas por los incen-
dios forestales. 

El Sence hoy es una vía directa 
para que las personas puedan acce-
der a beneficios del Estado de ma-
nera segura y rápida. 

En medio de la pandemia el Sen-
ce actuó ante un índice de desocu-
pación de un 11% y ahora eso retro-
cedió a cerca de un 7%. Hubo mu-
chas personas capacitadas. 

-Vale decir, que dado el con-
texto más sensible con ello aho-
ra hay más responsabilidad... 

-Queremos un Sence transparen-
te, que invierta sus recursos de $3 
mil 500 millones (2022), y que se 
sepa dónde se van a invertir. 

Quiero hacer un plan de fiscaliza-
ción nuevo. Uno que fiscalice que 
los organismos que están capaci-
tando a personas (Otec, fundacio-
nes, etc) entreguen efectivamente lo 
que corresponde. 

Tenemos un rol: asegurarnos 
que están entregando el curso con 
la calidad y condiciones en los lu-
gares geográficos y físicos que co-
rresponde, con los materiales ade-
cuados, y que así los alumnos re-
ciban una educación de calidad. 
Que cuando se certifiquen estén 
totalmente preparados. 

El rol del Sence es supervisar 
todo esto.  

-Pero para esto, ¿Habrá que 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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$3.500 millones fue el presupuesto de la 
entidad regional durante 2022.

Sobre logros importantes es 
tema de que este es un nuevo Sen-
ce. Se ha transformado en un Sen-
ce que da respuesta no solamente 
en el ámbito de la capacitación, 
sino que también en el ámbito de la 
entrega de subsidios.   

A propósito de que el país cam-
bió por una pandemia Sence tam-
bién cambió, como todas las insti-
tuciones, que pasaron de forma pre-
sencial a telemática y hoy estamos 
recobrando la presencialidad.  

Lo segundo es la gran entrega de 
subsidios como el del empleo jo-
ven, madres con complicaciones, 
a la mujer, empresas, etc. A eso 
hoy se suma el subsidio a aquellas 
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PLANTA CON CASO POSITIVO EN FLORIDA

N.Ojeda/ C. Cortez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Balances, análisis y la aplica-
ción de la resolución dictada por 
el Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG). Así se resumen los últimos 
días al interior de la empresa Aví-
cola Chequén de Florida, una de 
las dos plantas de la comuna que 
registran casos positivos de Gripe 
Aviar, y donde la autoridad obligó 
el sacrificio de las gallinas pro-
ductoras. 

En el caso de esta firma, son 
poco más de 200 mil los ejempla-
res que deben pasar por el proce-
so. Cuestión que hasta ahora va en 
100 mil, detallan.  

Todo lo anterior ha abierto una 
etapa de pocas certezas. Es que el 
sacrificio de las gallinas, junto con 
significar de forma natural la eli-
minación de la materia prima, 
también conlleva gastos extras.  

“La resolución es bien especial 
porque tú estás bajo un perjuicio 
y problema, un desastre natural 
prácticamente, y la autoridad lo 
que te dice es que te hagas cargo”, 
explicó  a Diario Concepción, Ig-
nacio Vera, gerente general de la 
avícola. 

“Eso sí, el SAG nos ha prestado 
apoyo por medio de cuadrillas de 
personas para el retiro de aves. 
Eso ya se acabó, pues tienen recur-
sos limitados”, agregó Vera, a pro-
pósito del trabajo de manipula-
ción de ave por ave, que luego de-
ben ser trasladadas a fosas.  

 
Empleos 

Avícola Chequén fue el segundo 
plantel en registrar el virus en Flo-
rida. Un verdadero remezón para 
una de las empresas más tradicio-
nales del Biobío y que hoy es fuen-
te laboral de 60 personas. 

Esto último es una de las cosas 
que más preocupan dentro de la 
comunidad local , aunque de 
acuerdo a Vera todavía es muy 
pronto para hablar de determi-
naciones. 

“Las pérdidas son desastrosas. 
Criar una gallina tiene un costo su-
per alto, y sobre todo cuando le 
queda mucho tiempo de vida. Era 
un activo al que le quedaba mucho 
por entregar, y al final hay que eli-
minarlo”, explicó.  

“Sería apurado decir cuánta 
gente debería dejar de trabajar 
con nosotros. Son 60 personas, 60 
familias quienes están con noso-
tros. Decisiones apuradas no va-
mos a tomar. No podría decir 
cuántos son los cargos de los que 

Avícola afectada  
por Gripe Aviar  
prevé efectos en 
abastecimiento 
dentro de los  
próximos días 

En Chequén 
advierten que 

tras la orden de 
sacrificio de más 

de 200 mil 
gallinas 

productoras “las 
pérdidas son 
desastrosas”.  

Desde el 
Gobierno 

anunciaron siete 
medidas para 

apoyar a 
productores 

damnificados.

podríamos prescindir, ni cuántos 
se tienen que quedar”, aseguró el 
gerente.  

 
Gobierno 

Desde Avícola Chequén prevén 
que dentro de los próximos días se 
podría observar una variación en 
el mercado en cuanto a precio, 
stock y alcance. Por ello hacen un 
llamado al Gobierno a involucrar-
se y buscar soluciones. 

“Estamos a una semana más o 
menos de empezar a ver cambios 
importantes en el precio del hue-
vo”, recalcó Ignacio Vera.  

Desde que se registró el primer 
caso en Chile, en la Región de 
O’Higgins, es que el Gobierno for-
mó una mesa interministerial para 
estudiar los pasos a seguir. Instan-
cia conformada por el Ministerio 
de Salud y el de Agricultura. 

Además, en las últimas horas el 
ministro de la cartera agro, Este-
ban Valenzuela, anunció una serie 
de medidas tras reunirse con re-
presentantes de la industria del 
huevo y de aves. 

En rigor son siete vías para apo-
yar a los productores afectados. 
“Hemos comprometido un traba-
jo interministerial con Corfo para 
acompañar a la industria y que 
nadie se sienta solo. Aquí ha habi-
do un número limitado, pero im-
portante de industria afectada y 
vamos a generar en las próximas 
semanas las ayudas en que, por la 
vía de capital, asistencia técnica y 
créditos con garantías especiales 
los productores puedan recupe-
rarse para no perder nuestra segu-
ridad estratégica y alimentaria”, 
dijo Valenzuela. 

A propósito de la instancia in-
terministerial la seremi del Tra-
bajo del Biobío, Sandra Quintana, 
dijo que “de ahí van a salir directri-
ces para nosotros. Esperamos que 
sea pronto. Hay que tratar de re-
solver las situaciones que se pue-
dan ir generando en la Región  o 
anticiparse”. 

 
Industria afectada 

En Avícola Chequén el cálculo 
es que entre el 5% al 6% de la indus-
tria se ha visto afectada.   

Además, desde el gremio, el pre-
sidente de ChileHuevos,  Ignacio 
Correa, explicó que “se estima un 
4% de baja de producción de hue-
vos por influenza aviar y espera-
mos no tener más eventos para 
estabilizarla (…) Las aves cuando 
son afectadas, son sacrificadas in-
mediatamente y los huevos se re-
tiran del mercado, por lo que no 
existe ningún peligro de que al 
mercado vaya a llegar un huevo 
que haya producido por un ave 
contaminada”. 

 FOTO: PIXABAY
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2
de las 3 plantas industriales de Florida, 
registran Gripe Aviar.
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DE MANERA EXTRAORDINARIA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

1 millón 166 mil personas 
están autorizadas para recibir, 
de forma anticipada, la devo-
lución de Impuesto a la Renta, 
según comunicó el Servicio de 
Impuestos Internos (SII), me-
dida tomada de manera ex-
traordinaria para quienes pre-
sentaron su declaración entre 
el 1 y el 8 de abril. 

El monto a devolver por la 
Tesorería General de la Repú-
blica (TGR) es de $301 mil 352 
millones, correspondientes al 
85,7% del total de $351 mil 535 
millones, declarados entre 
aquellas fechas. 

El pago del dinero se realiza-
rá el jueves 20 de este mismo 
mes hacia contribuyentes con 
derecho a devolución de im-
puestos y que optaron por re-
cibirla vía transferencia elec-
trónica, detalló el SII. 

Mientras tanto, el número 
definitivo de devoluciones que 
serán depositadas en las cuen-
tas bancarias de los contribu-
yentes en cuestión, así como 
los montos respectivos, serán 
informados en los próximos 
días por la TGR, una vez que 
ese organismo efectúe las com-
pensaciones por deudas tribu-
tarias y pensiones de alimen-
tos, entre otras retenciones. 

De acuerdo al calendario de 
la Operación Renta 2023, el 
próximo proceso de devolu-

Por más de $350 mil millones: 
SII autorizó devolución anticipada 
del Impuesto a la Renta

El Servicio de Impuestos Internos informó que más de 1 millón 200 mil personas 
podrán recibir el reembolso, este jueves 20 de abril. El proceso normal para el resto 
de contribuyentes se realizará el lunes 15 de mayo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ciones se realizará el lunes 15 
de mayo, en beneficio de quie-
nes presenten su Declaración 
de Renta entre el 9 y el próximo 
jueves 27 de abril, siempre que 
hayan optado por transferen-

cia electrónica. 
A la actualidad, según regis-

tra el Servicio de Impuestos 
Internos, más de 2,2 millones 
de contribuyentes han lleva-
do a cabo su Declaración de 

Crearán Comisión Especial Investigadora sobre 
seguridad portuaria en el Congreso Nacional 

actualidad la droga, en vez de reco-
rrer la ruta marítima hacia el nor-
te desde las costas de Colombia, 
ahora es movida en algunos carga-
mentos a Chile, para luego navegar 
por aguas internacionales tenien-
do a Panamá, México y Europa 
como destino final. 

La Comisión Especial Investiga-
dora deberá rendir su informe en un 
plazo no superior a 90 días. Para el 
desempeño de su mandato podrá 
constituirse en cualquier lugar del 
territorio nacional.

La Cámara de Diputadas y Di-
putados aprobó por unanimidad 
la creación de una nueva Comisión 
Especial Investigadora (CEI), que 
tendrá como labor analizar las po-
líticas relacionadas con el resguar-
do y fiscalización de la seguridad 
portuaria. 

En profundidad, el grupo de 13 
parlamentarias y parlamentarios 
recopilarán antecedentes sobre los 
actos del Gobierno entre los años 
2018 y 2023, en materias como In-
terior, Hacienda, Defensa, Trans-

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Renta. 1,9 millones son solici-
tudes de devolución de im-
puestos. 
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EL 85,7% de lo declarado entre el 1 y 8 de 
abril podrá ser recibido de manera 
anticipada por los contribuyentes.

portes y Obras Públicas, además de 
organismos dependientes de esas 
carteras. 

Como argumento, principal-
mente los congresistas mencionan 
la presencia de narcotráfico y ban-
das internacionales operando en el 
país. 

En esa línea, recurren al informe 
de la ONU que catalogó al Puerto 
de San Antonio como uno de los 
principales puntos de tránsito de 
drogas. 

Asimismo, se destaca que en la 
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Para mañana a las 20.00 horas en 
Teatro Bandera Negra (calle Bandera 
1001), está pactada la performance 
art “La curación”, de Hannelore 
Grosser. 

Esta propuesta se plantea como 
una experiencia de trance a través del 
viaje chamánico, guiado en vivo por la 
artista y que en que se plantea un diá-
logo visual entre el arte, la terapia y el 

Hannelore Grosser presenta performance 
art “La curación” en Teatro Bandera Negra

dad de curar su alma, reparar heridas, 
resolver conflictos y traer alivio a situa-
ciones de trauma y dolor de su histo-
ria personal”, detalló la performista. 

Grosser es artista visual, terapeuta 
de arte, además de ser guía del Círcu-
lo de Mujeres KuyKuy. Más detalles de 
los talleres, workshops y retiros que 
realiza, a través de su sitio web hanne-
loregrosser.com. 

FOTO: CEDIDA HANNELORE

chamanismo. 
“Utilizo mi tambor para sostener el 

viaje mágico, pero también para bajar 
poder y lograr estados de unificación 
con los espíritus que invoco, que faci-
litan y que ejecutan a través de mí di-
ferentes acciones que conducen a la 
sanación de los otros. Esta propuesta 
invita a que los asistentes del público, 
que así lo deseen, tengan la oportuni-

MAÑANA A LAS 20.00 HORAS

Son casi dos décadas de labor cons-
tante y autogestionada, cuya génesis 
era poder mostrar y dar a conocer el 
talento de sus estudiantes. La Acade-
mia de Música de Marlon Romero 
realizará mañana -20.00 horas- la edi-
ción número dieciocho de su festival 
de jazz, cita que tradicionalmente se 
realizaba en el Teatro UdeC, pero en 
en esta ocasión será en la sala princi-
pal del Teatro Biobío. 

“Siempre fue en el Teatro UdeC, 
estoy muy agradecido del apoyo de 
la universidad y de Corcudec, pero 
ahora se dio la oportunidad de ha-
cerlo en el TBB, lo cual es muy bue-
no, porque es el teatro como de 
moda (risas) entonces estamos con-
tentos por eso”, señaló Marlon Ro-
mero, experimentado pianista y ce-
rebro principal detrás del evento. 

Un largo camino, en que ha debi-
do sortear diversos obstáculos y so-
bre todo hacerlo desde la autoges-
tión y financiamiento propio.“Cada 
año se pone más complejo, las pro-
ducciones tienen sus complicacio-
nes, pero este evento lo considero 
como mi hijo, lo queremos mucho 
y siempre lo hacemos con todo el ca-
riño posible”, afirmó  el músico. 

La configuración del festival tendrá 
un sentido especial, ya que habrá un 
momento dedicado al trompetista 
Cristian Cuturrufo, quien falleció el 
2021 a causa de complicaciones pro-
ducto del Covid y que participó en di-
ferentes versiones del evento sincopa-
do local. “Él estuvo por lo menos en 
diez versiones, y lo recordaremos más 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Organizado por la 
Academia de Música de 

Marlon Romero, tendrá un 
espacio dedicado a la 

memoria del trompetista 
Cristian Cuturrufo, y como 
siempre un segmento para 

sus estudiantes. 

Ahora ya es parte de la cartelera fija 
de cada año en Concepción”. 

Las entradas para el XVII Festival 
de Jazz de la Academia de Música de 
Marlon Romero, se encuentran dis-
ponibles vía Ticketplus.cl.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Tradicional festival de jazz desplegará 
su décima octava versión en el TBB

que ser una especie de homenaje. 
Aportó mucho en este festival desde 
sus inicios, además Dannemann -Fe-
derico- y Gálvez -Christian- tocaron 
mucho con él y tendremos a ambos 
como invitados especiales. Entonces 
se dio la instancia para poder recor-
dar al Cutu”, afirmó Romero. 

Aparte de este bloque, recordando 

a uno de los trompetistas más impor-
tantes e influyentes de nuestro país, en 
línea con el origen del evento habrá un 
espacio con la participación de jóve-
nes músicos de la academia. “Dos de 
ellos más adultos y muy talentosos, 
además de un segmento con estudian-
tes más pequeños. Serán niños y niñas 
entre los 4 y 11 años, es algo muy bo-

nito y que no encuentras en los festi-
vales de este tipo, somos  los únicos en 
el país que le damos cabida al talento 
de quienes se están iniciando en la 
música”, dijo el pianista. 

A lo que completó que “es lo que 
fundó este evento, ya que lo hice 
pensando en que la gente conocie-
ra la academia y lo que hacíamos. 
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MARLON ROMERO, cabeza de la 
academia, ideó el festival con el fin de 
dar a conocer la academia y el talento 
que ahí se trabaja.

LAS ENTRADAS PARA NO 
perderse esta interesante 
performance, disponibles a 
través de passline.com a un 
valor de 5 mil pesos. 

Aparte de Federico 
Dannemann en guitarra 
y Christian Gálvez en 
bajo, estará Carla 
Romero en el piano.

Habrá un segmento especial 
dedicado a los estudiantes 
de la academia, jóvenes 
talentos de entre 4 y 11 
años.

Las entradas están 
disponibles bajo el sistema 
Ticketplus con un valor 
general de $6.000 y 
estudiantes $4.500.
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CULMINA EL PREPANAMERICANO DE REMO EN SAN PEDRO DE LA PAZ

“Los resultados hablan por sí so-
los”, decía el jefe técnico nacional, 
Bienvenido Front, culminada la pe-
núltima jornada del Prepanameri-
cano de Remo 2023, mientras a sus 
espaldas la pantalla gigante insta-
lada en el recinto, mostraba a la se-
lección chilena liderando el meda-
llero con cuatro oros y dos bronces, 
muy por encima de Estados Uni-
dos y Uruguay, que le seguían con 
una presea dorada cada uno.  

Ese es el resumen el desempeño 
del combinado criollo en el certa-
men deportivo que se desarrolla en 
la Laguna Grande, donde a falta de 
un día de regatas logró clasificar a 
sus 12 botes para  la  competencia 
internacional que se desarrollará 
en octubre. Una actuación senci-
llamente notable, y en la que los de-
portistas de Biobío han tenido un 
rol protagónico. 

Así quedó en evidencia en la jor-
nada de martes, en la que el Team 
Chile se subió al podio en las cuatro 
finales que disputó en el principal 
espejo de agua sampedrino, colgán-
dose tres oros y un bronce. 

Abrió la cosecha el Doble Ligero 
Femenino  de Antonia Liewald e Isi-
dora Niemeyer, que conquistaron la 
medalla dorada tras superar a Ar-
gentina y Estados Unidos. Luego 
fue el turno del  Doble Ligero Mas-
culino del sampedrino del Club 
CDE Inger Química, César Abaroa 
en compañía de Eber Sanhueza, 
quienes se impusieron a México y 
Uruguay para obtener el segundo 
oro. Mientras que la tercera presea 
dorada llegó por cuenta del  Cuatro 
sin Timonel Femenino encabeza-
do por las hermanas Antonia y Me-
lita Abraham junto a Victoria Hos-
tetter y Magdalena Nanning, em-
barcación que se impuso sobre 
Estados Unidos y México. 

Cerró la actuación del día el Cua-
tro sin Timonel Masculino de los 
mellizos Ignacio y Alfredo Abra-
ham,  bote completado por Alonso 
Poo y Oscar Vásquez y que se ubicó 
tercero, tras Cuba y Uruguay. Tam-
bién destacó el paso a la final de 

Un último esfuerzo 
para despedirse de 
la fiesta a lo grande

pilos y se mostró ilusionado con re-
petir podios en la última jornada de 
hoy. “Cuatro oros y dos bronces so-
bre seis finales disputadas, dicen 
que estamos en un buen camino 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Con la selección chilena liderando el podio se cierra este 
miércoles el Test Event en la Laguna Grande, lugar que se ha  
ganado aplausos, postulándose incluso para el Preolímpico.    

para octubre, que es lo que real-
mente importa en los Panamerica-
nos. Quedan cuatro finales, los dos 
singles de damas y varones y los dos 
dobles, donde tenemos la ilusión 
de sacar una medalla más”, señaló 
el español.  

Por su parte, tras su oro César 
Abaroa destacó el apoyo familiar y 
la emoción del triunfo. “Mis papás 
me han seguido a todos lados des-
de que partí en el remo en 2010, y ver 
cada resultados para ellos una gran 
emoción. Igual que nosotros, que se 
nos salieron unos lagrimones cuan-
do vimos a  todos gritándonos des-
pués de la regata”, manifestó. 

La competencia se cierra este 
miércoles con las final del  Single Fe-
menino de Antonia Abraham, la de-
finición Single Masculino de Felipe 
Cárdenas, y las finales del Dobles Fe-
menino de Melita Abraham y Victo-
ria Hostetter, y del masculino con 
Francisco Lapostol y Alonso Poo.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Felipe Cárdenas en el Single. 
 

Importante apronte 
El head coach nacional, Bienveni-

do Front, alabó el trabajo de sus pu-
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AL CENTRO DEL PODIO, César Abaroa y Eber Sanhueza, tras imponerse en la dura prueba del Dobles Peso Ligero.

El presidente de la Confederación Paname-
ricana de Remo (Copare), Fernando Ucha, re-
veló el interés nacional por recibir el torneo 
que da plazas a los Juegos Olímpicos de París 
2024. “Hoy postulan Río de Janeiro y México, 

y la Federación Chilena nos hizo saber el inte-
rés de presentar su candidatura y nos parece 
muy bien después de todo lo que estamos vi-
viendo esta semana acá. Creemos que puede 
ser la gran candidata”, indicó.

Laguna Grande se postula para el Preolímpico
FOTO: PANAM SPORTS

EL CUÁDRUPLE FEMENINO liderado por Antonia y Melita Abraham, ganó un merecido oro en aguas sampedrinas.
 FOTO: FACEBOOK FEDERACIÓN CHILENA DE REMO
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El próximo encuentro del 
“León” será el domingo a las 
15:30 horas ante 
Deportes Valdivia.

Duro rival en 
el horizonte

AÚN NO SUMAN TRIUNFOS EN EL CAMPEONATO

De los cuatro años que acumula 
Deportes Concepción en el fútbol 
profesional tras su retorno desde el 
amateurismo, el 2023 debe ser el peor. 
Por lejos.  

¿Motivos? Se escogió un DT con 
buenos números en sus recientes 
campañas, un plantel de su total con-
fianza con varios jugadores de expe-
riencia que llevaban a todos a creer 
en que este sería el año en el cual pe-
learían el ascenso. Enorme era la ex-
pectativa generada, pero tras seis fe-
chas transcurridas, el “León” ha cose-
chado solamente 1 punto de 18 
posibles: un 5,56% de rendimiento.   

 
Oscuros números  

¿Había tenido un arranque tan 
malo el cuadro lila en su historia? Un 
repaso histórico realizado por Diario 
Concepción, encuentra que junto al 
Apertura 2002, el actual campeonato 
registra el más débil inicio competi-
tivo. Allí también la cosecha fue de un 
empate y cinco derrotas en las prime-
ras seis fechas, perdiendo los dos due-
los iniciales, igualando el tercero y 
perdiendo en los siguientes tres.  

En general, y en una revisión muy 
extensa que incluyó los comienzos 
desde 1968 en adelante, solamente 
con la excepción de cinco torneos de 
Segunda División (66, 67, 82, 83 y 84), 
las campañas del “León” en los co-
mienzos de temporada solían ser po-
sitivas. Dentro de las mejores, aso-
man las realizadas en los años 1988, 
con 4 triunfos (Iquique, UC, Huachi-
pato y Valdivia) y 2 empates (Cobre-
loa y U. de Chile), además del 2000, 
también con 4 victorias (Palestino, 
O’Higgins, Huachipato y Osorno) y 2 
igualdades (Everton y Santiago Mor-
ning). Otro gran año fue 1973, con 5 
triunfos (Unión San Felipe, Palestino, 
Lota Schwager, O’Higgins y UC) jun-
to a un empate (Wanderers) en las 
seis jornadas iniciales. La curiosidad 
la marca el año anterior, donde Con-
cepción ganó 4 duelos (Independien-
te de Cauquenes, Trasandino, Real 
San Joaquíny San Antonio e igualó 2 
(Iberia y General Velásquez), pero 
terminó salvándose agónicamente 
del descenso en la última fecha. 

¿Las peores? Sin duda, la actual, 

De terror: Deportes Concepción  
bordea su peor arranque histórico
Los lilas suman un 5,56% de rendimiento en seis fechas, igualando el comienzo del Apertura 2002. Por la 
expectativa generada a inicio de año, el actual torneo asoma como el peor de las últimas décadas. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

con un empate (General Velásquez) 
y cinco derrotas (Real San Joaquín, 
Lautaro de Buin, Trasandino de Los 
Andes, Osorno y San Antonio). A ella 
se suma la mencionada de 2002, don-
de los lilas cosecharon idéntico ren-
dimiento en las primeras seis jorna-
das, igualando ante Cobreloa y cayen-
do frente a la UC, Palestino, Audax, 
Colo Colo y Wanderers.  

¿Cómo le fue a Concepción en la 
séptima fecha? Nuevamente cayó, 
fue 1-2 ante Santiago Morning. El 
cuadro morado volvió al triunfo en la 
octava jornada, venciendo 1-0 a Ran-

gers con anotación de Rodrigo 
Sanhueza. En aquel Apertura, el 
“León” finalizó 14º entre 16 clubes, 
con 4 victorias, 2 empates y 9 caídas 
en 15 partidos, con un rendimiento 
del 31%. 

El año anterior también había sido 
malo para los lilas en el inicio, ya que 
registraron un triunfo ante Cobre-
loa, un empate con Unión San Felipe 
y cuatro caídas (Rangers, U. de Chile, 
Palestino y U. Española). Otros años 
negativos para el “León” fueron en el 
año 1976 (una victoria, un empate y 
4 caídas), 1993 y 2002 (Clausura), am-

bos con 3 empates y 3 derrotas, ade-
más del torneo 2020, donde ganaron 
en el estreno 2-1 a Colchagua, iguala-
ron con Recoleta y cayeron con AC 
Colina, Fernández Vial y Cauquenes. 

Así, con estos números, Deportes 
Concepción quedó a una victoria o 
empate de zafar que esta sea su peor 
campaña. Aquello depende de que 
sumen el domingo ante Deportes Val-
divia en el Ester Roa. Si pierden, igua-
larán la campaña del Apertura 2002.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SUPERÓ A TRUENOS DE TALCA POR 85 A 76

Entre los equipos de básquetbol 
locales, uno de los que ha realizado 
una gran labor en el ámbito forma-
tivo en los últimos años es el club In-
finito. Nuevamente, el conjunto es 
parte de la Liga Nacional Femenina, 
que partió el fin de semana recién 
pasado. Y su debut fue bastante po-
sitivo, pues haciendo de local en el 
gimnasio de la Ucsc se impuso por 
85 a 76 a Truenos de Talca. 

Alejandro Gyllen, entrenador de 
Infinito, se refirió a este comienzo de 
la temporada y lo importante que es 
hacerlo con una victoria. 

“Fue un partido súper apretado. 
Nosotros no habíamos tenido la po-
sibilidad de jugar ningún amistoso 
preparatorio de cara al comienzo de 
la liga, entonces fue literalmente 
nuestro debut en el año. Sí nos ha-
bíamos preparado muy bien física-
mente, el equipo está muy bien en 
esa parte. Incorporamos jugadoras 
nuevas, se fueron otras, y la dinámi-
ca y la filosofía tuvo que cambiar 
completamente de acuerdo a las 
piezas que contamos este año. Afor-
tunadamente nos fue bien, alcanza-
mos un goleo importante, logra-
mos meter 85 puntos que está entre 
los mejores tres de toda la liga en 
esta primera jornada, lo que es muy 
positivo”, dijo Gyllen. 

Además, indicó que “las chicas 
respondieron muy bien a la nueva fi-
losofía, y estamos contentos de ha-
ber empezado este torneo con el 
pie derecho ante Truenos, que es un 
equipo que siempre es aguerrido, in-
tenso y que no te deja jugar”. 

Tras una primera parte muy igua-
lada (Infinito se fue al descanso arri-
ba por 39-37), en el tercer cuatro el 
elenco local se impuso por 33-21, en 
una diferencia que fue clave para 
quedarse finalmente con la victoria.   

Infinito tuvo a cinco jugadoras con 
más de diez puntos: Gabriela Gonzá-
lez con 16, Macarena Ruiz con 14, 
Constanza Aravena y Bárbara To-
rres con 13 y Millaray Torres con 11. 

 
Un grupo muy competitivo 

En la zona D de la Liga Nacional 
Femenina, aparte de Infinito y True-

Infinito tuvo un debut 
ganador en la Liga 
Nacional Femenina
Alejandro Gyllen, entrenador del conjunto local, analizó lo 
que fue este estreno y proyectó lo que viene en el Grupo D del 
certamen, donde también están la UdeC y Basket Conce. 

 FOTO: CD INFINITO

Marcadores que reflejan el poderío de 
los dos elencos de Temuco, y para Ale-
jandro Gyllen son claros signos de lo 
competitivo que será este grupo. 

“Ante de comenzar la liga, se veía 
que sería una zona complicada. Se 
sumaron, respecto a ediciones pa-
sadas, la Ufro y AB Temuco, y en el 
caso de este último uno lo conside-
raba un rival accesible, consideran-
do que no tenía experiencia en tor-
neos femeninos adultos. Pero in-
corporó a jugadoras importantes, 
incluyendo una norteamericana, y 
en su debut ganaron por más de 70 
puntos, entonces es un equipo que 
claramente dará que hablar. Eso es 
bueno para la competencia, pero 
hace que para nosotros la opción de 
clasificar se vea más difícil. Igual, 
hay que pelearlo en la cancha, que 
es lo más lindo del deporte”. 

En la segunda fecha, Infinito visi-
tará a la Ufro, en duelo que se pro-
gramó para el domingo a las 17 ho-
ras en el gimnasio Olímpico Ufro. 

“Ellas tienen otros objetivos, se ar-
maron derechamente para pelear el 
campeonato. Nosotros tratamos, 
obviamente, de ser competitivos 
ante todo los equipos, pero la Ufro 
armó un plantel de mucha jerar-
quía, con jugadoras de amplia tra-
yectoria a nivel nacional, seleccio-
nadas adultas. De todas maneras, 
creo que estamos preparados para 
enfrentar cualquier desafío. Somos 
un equipo joven, la jugadora más 
‘grande’ tiene 21 años, lo que clara-
mente te da velocidad, intensidad, 
pero careces de experiencia, lo que 
puede influir al momento de tomar 
decisiones, que es un aspecto que 
debemos trabajar semana a sema-
na”, comentó Gyllen.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Infinito ahora se medirá con 
la Ufro, que en su pimer 
encuentro superó a Basket 
Conce por 81-38. 

Una complicada 
salida en fecha 2 

nos, estarán la UdeC - quedó libre 
en la primera fecha-, Basket Conce, 
la Universidad de la Frontera, AB 
Temuco y The Wolf de Laja.  

En la primera fecha, Basket Conce 
cayó con la Universidad de La Fronte-
ra 81-38 y AB Temuco superó también 
con claridad a The Wolf por 97-24. 

Luis Ceballos, nuevo DT de Vial femenino
Hace días se empezó a rumorear 

sobre su llegada, pero ahora ya es 
oficial. Luis Ceballos fue anuncia-
do como el nuevo técnico de Fer-
nández Vial femenino. 

“Quiero agradecer a Dios por esta 
posibilidad de volver a Fernández 
Vial, donde pasé gran parte de mi 
carrera jugando y después dirigien-
do. Me han recibido bastante bien 
y estoy contento. Es un gran desafío, 
y por eso lo acepté”, dijo Ceballos.  

Además, indicó que “se pueden 

Vial. No se ha comenzado de la me-
jor manera, y recién el lunes pasa-
do me hice cargo formalmente del 
equipo, y esperamos que las cosas 
vayan bien, partiendo por tener un 
buen estreno en el próximo partido 
ante Audax Italiano, que es un buen 
elenco por lo que he visto, pero con-
fío en las chicas para dar vuelta 
este mal inicio. Hay que ir paso a 
paso, día a día. No podemos prome-
ter nada, sólo mucho trabajo, es-
fuerzo y dar el 100%”. 

FOTO: FERNÁNDEZ VIAL 

hacer cosas importantes con el 
plantel femenino de Fernández 

Su equipo  
de trabajo 
Ceballos estará acompañado 
por Pedro Ulloa (ayudante 
técnico), Carlos Oses 
(preparador de arqueras),  
Edinson Leighton (PF) y 
Katherinne Mena (kinesióloga).
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Santoral: Ema

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/21 6/21
LOS ÁNGELES

7/29
SANTIAGO

7/23
CHILLÁN7/27

RANCAGUA

5/26
TALCA

10/20
ANGOL

9/19
TEMUCO

10/15
P. MONTT

9/16
JUEVES

12/16
VIERNES

7/19
´SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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